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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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СОЦИАЛЬНЫЙ ПРОТЕСТ ЗА РУБЕЖОМ

l Да здравствует 153-я годовщина со дня рождения  
   В.И. Ленина! 
l Ленин — наше знамя и символ побед! 
l Ленин! Октябрь! Социализм! 
l Дело Ленина будет жить в поколениях! 
l Под знаменем ленинских идей — к социалисти- 
   ческому возрождению Отечества! 
l Ленинские заветы — наш путь к социализму! 
l Ленинская национальная политика — основа  
   братского Союза советских республик! 
l Власть — народу! Собственность — трудящимся! 
l За возрождение славы и экономического сувере- 
   нитета Отечества! 
l Наша Родина — СССР! 
l Российской экономике — бюджет развития, а не  
   деградации! 
l За возрождение патриотических символов и  
   победных традиций советской эпохи! 
l За рост зарплат и пенсий, а не цен и тарифов! 
l Антикризисную программу КПРФ — в жизнь! 
l За нашу Советскую Родину! 
l Фашизм — не пройдёт! 

l Разобьём цепи мирового фашизма! 
l Единый антифашистский фронт — победит! 
l Слава советскому народу — народу освободителю! 
l Память о подвиге победителей фашизма — будет  
   жить вечно! 
l Освободим братскую Украину от «коричневой  
   проказы»! 
l Разгромили фашизм, одолеем неонацизм и  
   бандеровщину! 
l Даёшь союз братских народов России, Украины и  
   Белоруссии! 
l НАТО, прочь от наших границ! 
l Капитализм = война и бесправие народа! 
l За социализм! За мир и дружбу между народами! 
l Пусть крепнет и приумножается пролетарское  
   единство! 
l За социальную справедливость! За достойную  
   жизнь! 
l Слава великой Стране Советов, оплоту мира  
   на земле! 
l Мы правы! Мы сможем! Мы победим! 
l Наше дело правое — победа будет за нами!

Призывы и лозунги ЦК КПРФ 
к 153-й годовщине со дня рождения Владимира Ильича Ленина

22 апреля, в день 153-й годовщи-
ны со дня рождения В.И. Ленина, 
Центральный Комитет КПРФ, депу-
татская фракция КПРФ в Государст-
венной думе РФ, МГК и МК КПРФ, 
ЛКСМ РФ вместе с левыми и народ-
но-патриотическими организация-
ми и движениями проведут в Москве 
торжественное возложение венков 
и цветов к Мавзолею В.И. Ленина 
на Красной площади. 

 
Сбор участников — в 11.30 на Манежной площа-

ди у памятника Маршалу Советского Союза  
Г.К. Жукову (станции метро «Площадь Револю-
ции», «Театральная», «Охотный ряд»).

Массовая манифестация 
под лозунгом «Чехия 

против нищеты» вновь со-
стоялась в центре Праги. Бо-
лее 35 тысяч человек собра-
лись на Вацлавской площади, 
чтобы выразить протест про-
тив политики правоцентрист-
ского правительства премьера 
Петра Фиалы, игнорирующе-
го экономические проблемы в 
собственной стране, зато уде-
ляющего слишком много вни-
мания Украине, предоставляя 
ей значительную военную и 
гуманитарную помощь. Скан-
дируя «В отставку!» и «По-
зор!», чехи возмущались ухуд-
шением финансового поло-
жения рядовых граждан на 
фоне энергетического кризи-
са и постоянного повышения 
цен, особенно на продукты 
питания. 

«Мы собрались здесь, чтобы 
отстаивать интересы Чехии. 
Мы хотим ненасильственным 
гражданским протестом вы-
разить недоверие коалицион-
ному кабинету Фиалы», — за-
явил главный устроитель ми-
тинга, председатель недавно 
созданной политической пар-
тии «Право. Уважение. Про-
фессионализм» Индржих 

Райхл, подчеркнув, что народ 
выступает не только против 
экономической, но и мораль-
ной нищеты. 

На демонстрацию люди 
пришли с национальными 
флагами и транспарантами: 

«Когда несправедливость 
станет законом, сопротивле-
ние превратится в обязан-
ность», «Люди не должны бо-
яться своего правительства, а 
правительство должно бо-
яться своего народа», «Все-

общая забастовка!», «Дайте 
миру шанс!», «Нет — войне!», 
«Прочь из НАТО!».  

Нынешняя акция «Чехия 
против нищеты», завершив-
шаяся митингом перед до-
мом правительства в истори-

ческом районе Кларов, яви-
лась продолжением преды-
дущей, состоявшейся месяц 
назад. Республика уже более 
года сталкивается с рекорд-
ной инфляцией (в марте она 
достигла 15%), которая в ос-
новном обусловлена скачком 
цен на энергоносители, спро-
воцированным антироссий-
скими санкциями. Протесто-
вавшие требовали от властей 
принять срочные меры для 
борьбы с растущей бед-
ностью и экономическими 
проблемами в стране, а так-
же способствовать урегули-
рованию военного конфлик-
та на Украине и началу мир-
ных переговоров.  

 

Тем временем в Израиле 
15-я неделя протестов 

против судебной реформы 
ознаменовалась новыми мас-
штабными манифестациями, 
центром которых тради-
ционно стал Тель-Авив, где 
на улицы вышли около 140 
тысяч человек. Массовые ми-
тинги состоялись и в таких 
городах, как Нетания, Иеруса-
лим, Хайфа, Беэр-Шева, Герц-
лия, Реховат и Кфар-Сава.     

Как ранее писала «Правда», 

мощные антиправитель-
ственные выступления в 
еврейском государстве не 
прекращаются с середины 
января. Люди возмущены 
предложенными кабмином 
во главе с премьером Бинь-
ямином Нетаньяху юридиче-
скими преобразованиями, 
наделяющими правительство 
правом назначать судей Вер-
ховного суда (ВС) и заметно 
ограничивающими полномо-
чия этого судебного органа. 
Израильский кнессет (парла-
мент) уже одобрил законо-

проект в первом чтении. По 
мнению сторонников рефор-
мы, назначение членов ВС 
властями будет отражать во-
лю избирателей. В свою оче-
редь оппоненты новшеств на-
зывают их попранием демо-
кратических устоев и скаты-
ванием страны к диктатуре. 

В условиях не стихающих 
забастовок и демонстраций 
Нетаньяху в конце марта от-
ложил принятие спорного за-
конопроекта, но его против-
ники настаивают на полной 
отмене документа. Тем вре-

менем международное 
агентство «Мудис» понизило 
прогноз по кредитному рей-
тингу Израиля с позитивного 
до стабильного, тем самым 
как бы намекнув еврейскому 
правительству на необходи-
мость переосмысления су-
дебных нововведений, вы-
звавших столь неоднознач-
ную реакцию населения.  

Ведущие израильские эко-
номисты и бизнесмены так-
же раскритиковали кабмин 
за попытку протащить непо-
пулярную реформу и призва-
ли правящую коалицию при-
нять во внимание прогнозы 
«Мудис», «отложив свой про-
вальный план капитального 
ремонта судебной системы» 
и «вернувшись к реальности».   

С осуждением нововведе-
ний выступили лидер оппо-
зиции, экс-глава кабмина 
Яир Лапид, а также прези-
дент Израиля Ицхак Герцог. 
Последний старался достичь 
компромисса между сторо-
нами, которые согласились 
на переговоры в перерыве 
между сессиями кнессета, 
возобновляющимися с 
30 апреля. 

Фото Рейтер.
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Прага

Тель-Авив

ШТАБ ПРОТЕСТААДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

Цветы — 
Ильичу 
Очередное заседание 

Общероссийского штаба 
протестных действий со-
стоялось 18 апреля под 
руководством заместите-
ля Председателя ЦК КПРФ 
Владимира Кашина.  

Перед началом совещания он 
поблагодарил собравшихся 

за активную работу по форми-
рованию гуманитарного конвоя 
в Донбасс, отправленного в кон-
це марта с площадки совхоза 
имени Ленина. Эта работа по-
прежнему остаётся в числе важ-
нейших для Компартии. 

Далее Владимир Кашин на-
помнил о том, что в сентябре 
состоятся выборы различного 
уровня, и призвал уже сейчас 
начать подготовку к ним, с тем 
чтобы получить достойный 
результат. Все намеченные ме-
роприятия КПРФ должны про-
водиться с учётом подготовки 
к выборной кампании, отме-
тил заместитель Председателя 
ЦК КПРФ. 

22 апреля, в 153-ю годовщину 
со дня рождения Ленина, прой-
дёт традиционное возложение 
венков и цветов к Мавзолею 
вождя мирового пролетариата. 
Начало возложения в 12.00. В 
тот же день в 14.00 у здания 
американского посольства ком-
мунисты проведут антифа-
шистский митинг с участием 
депутатов-коммунистов Госду-
мы и Мосгордумы. В. Кашин 
призвал обратить внимание на 
массовость мероприятий. 

А 23 апреля коммунисты про-
ведут автопробег. 

Далее собравшиеся обсудили 
подготовку к Дню международ-
ной солидарности трудящихся 
— 1 Мая и Дню Победы — 9 Мая. 
В эти дни в столице состоятся 
митинги. 

Алёна ЕРКИНА.

В Татарстане дворни-
ки нижнекамского до- 
моуправления «Техком-
форт» объявили заба-
стовку. Они утверждают, 
что в течение последне-
го года им за работу явно 
недоплачивают. 

 

Э ти люди работают в лю-
бую погоду в будни, по 
праздникам и в выход-

ные. Но сейчас во дворе дома 
№5 по ул. Табеева в Нижне-
камске шуршания метлы не 
слышно — только возмущён-
ные голоса дворников, со-
общает городская телерадио-
компания НТР. 

Уже год они терпят неблаго-
дарное, по их мнению, отноше-
ние к ним руководства. Говорят, 
что всё это время сотрудникам 
«Техкомфорта» урезали зарпла-
ту. Поначалу они могли недо-
считаться тысячи рублей. Те-
перь же доходит и до 8 тысяч. 

— Вот у меня в прошлом году 
было в каком-то месяце 58 ты-
сяч «грязными», а за последний 
месяц — только 38. Значит, на 
руки получу где-то 32 тысячи. А 
я убираю два дома, в которых 
пять подъездов и десять эта-
жей, — пожаловался один из ра-
ботников организации.  

Его невесёлый рассказ про-
должила дворник Фирая Хиса-
миева: 

— Пошла со своими расчёт-
ками в бухгалтерию, но там от 
меня отвернулись и ничего не 
ответили...  

Бригада из девяти дворников 
обслуживает 20 домов. Они 
утверждают, что за один трёх-
подъездный дом раньше им 
платили 28 тысяч рублей, те-
перь же оплату снизили до 25. 
На каждого работника прихо-
дится минимум два дома. Но, 

судя по зарплате, так не ска-
жешь... Та же история с работой 
сверх своих обязанностей. 

— По городу нас отправляют 
работать, землю ровняем. Обе-
щали заплатить, но в итоге 
ничего не заплатили, — возму-
щается Лира Фаворитова.  

А вот директор домоуправле-
ния с мнением дворников не 
согласен. Он говорит, что рабо-
ту по городу им оплачивали и 

что деньги действительно спи-
сывают, но только потому, что 
рабочие берут дополнительную 
нагрузку, а потом с ней не 
справляются.  

Теперь разбираться в этой 
ситуации будет прокуратура. 
Рабочие уже написали жалобы 
на домоуправление и на его 
директора.  

Анжелика СТЕПАНОВА. 
Фото с сайта ntr-24.ru

Мётлы в сторону!

Получавших недавно зарплату ра-
ботников клинической больницы №3, 
расположенной в Заволжском районе 
Ярославля, прямо у кассы буквально 
огорошили... 

— Мы с мужем работаем в этой боль-
нице, — рассказала одна из со-

трудниц медучреждения ярославскому сете-
вому изданию «76.ру». — Супруг — врач по-
ликлиники, у него полторы ставки. За фев-
раль ему заплатили всего 25 тысяч рублей — 
это в два раза меньше, чем раньше. У неко-
торых врачей стационара и специалистов 
среднего звена вышло и того меньше. Зар-
платы были урезаны также и сотрудникам 
регистратуры, уборщицам, водителям, кото-
рые занимаются развозкой врачей и доку-
ментов. Мне вместо 25 тысяч рублей выпла-
тили лишь 7 тысяч. Как нам выживать? У нас 
двое детей, ипотека, надо оплачивать ком-
мунальные услуги. Сейчас, чтобы ездить на 
работу, даже за проездной нечем заплатить! 

Причиной такого грабительского уреза-
ния зарплат, по словам медиков, стало то, 
что им не выплатили одну из надбавок — 

премию ОМС. Почему так произошло, ни-
кто не объяснил.  

Получив эти жалкие деньги, некоторые 
специалисты уже написали заявления об 
увольнении. Другие намерены сделать это 
в ближайшее время. 

— А кто-нибудь видел очередь из специа-
листов у ворот нашей больницы? Вот и мы 
не видели. Всё идёт к тому, что в ближай-
шие дни большой и постоянно застраиваю-
щийся район Заволги останется без врачей, 
которых у нас и так не хватает. Хотелось бы 
привлечь к нашей проблеме внимание об-
щественности и контролирующих органов, 
— заявили медики. 

Со своей бедой они обратились в СМИ и 
рассказали о случившемся в соцсетях. 

— Департамент здравоохранения запро-
сил всю информацию у больницы, данные 
проверяются, — кратко прокомментирова-
ли ситуацию местные чиновники от меди-
цины. Им-то зачем долгие разговоры тут за-
водить, когда у них совсем другие зарплаты. 

 
Подготовил  Александр ОЗЕРОВ. 

Резаком по зарплате

Фото с сайта 76.ru.

На днях по предложению мини-
стерства обороны РФ четырём новым 
улицам в селе Полюшко под Севастопо-
лем были присвоены наименования в 
честь участников СВО, сообщил глава 
региона Михаил Развожаев. 

Одна из этих улиц носит имя гвардии рядо-
вого Александра Черемёнова, первого сек-

ретаря Севастопольского горкома комсомола, 
принимавшего участие в специальной военной 
операции в качестве добровольца и героически 
погибшего в прошлом году на полях сражений.  

Как отмечала «Правда» (№102, 15 сентября 
2022 г.), знакомя наших читателей с короткой, 
но яркой жизнью молодого коммуниста, 
после воссоединения Крыма с Россией Алек-
сандр принимал самое деятельное участие в 
возрождении комсомольского и пионерского 
движения в Севастополе, а с 2014 года возгла-
вил воссозданную здесь комсомольскую орга-
низацию, был активистом городского отделе-
ния КПРФ. В 2018 году решением VI съезда 
ЛКСМ РФ А. Черемёнов был единогласно из-
бран в состав Центрального Комитета Ленин-
ского комсомола. 

(соб. инф.) 

Улица  
героя-коммуниста

ВВРРЕЕММЯЯ  ВВЫЫББИИРРААТТЬЬ  ««ППРРААВВДДУУ»»  
Во всех почтовых отделениях России  принимается подписка на газету «Правда» 

на второе полугодие 2023 года. Кроме того, ещё не поздно оформить подписной 
абонемент на июнь 2023 года. 

Сведения о «Правде», в том числе её индекс ПН329 и цена подписки, приведены теперь 
в бумажном каталоге газет и журналов АО «Почта России», который находится в открытом 
доступе на любой почте. Каталог этот остался  единственным – других каталогов в отделе-
ниях почтовой связи больше нет. Но для оформления подписного абонемента даже не обя-
зательно заглядывать в каталог. Достаточно подойти на ближайшей от вашего дома почте 
к соответствующему окошечку, сообщить адрес, по которому должна будет доставляться 
газета, и оператор быстро и правильно всё оформит. 

Оформить подписку на «Правду» можно также через интернет на сайтах агентства «Кни-
га-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-rf.ru или направив письмо в произвольной форме 
по электронному адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агентством 
«Книга-Сервис» и по факсу: (495)680-90-48. С юридическим лицом, по желанию, заклю-
чается договор на оказание услуг и предоставляется полный комплект бухгалтерских до-
кументов. 
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

К теме гипертрофированной под-
держки строительной отрасли за 
счёт государства мы обращались 

уже не один раз. Казалось бы, на эту 
тему уже всё сказано: программы суб-
сидирования процентной ставки по 
ипотеке не сделали жильё доступнее, а 
только привели к раздуванию пузыря 
на рынке недвижимости, и его поддер-
жание обходится государству всё доро-
же. Эволюцию мер поддержки застрой-
щиков, начиная с запуска льготной ипо-
теки на новостройки в острой фазе ко-
ронакризиса, мы подробно описали в 
статье «Подсели как на иглу» («Правда», 
№143, 22.12.2022), посвящённой про-
длению и расширению субсидируемой 
ипотеки в декабре минувшего года.  

Тогда эта мера казалась пределом аб-
сурда, однако, как сейчас выясняется, 
это был ещё не предел: не прошло и 
полгода, и президент Путин вновь заго-
ворил о необходимости дополнитель-
ных мер поддержки спроса на жильё. 
Создаётся впечатление, что он готов на 
всё, лишь бы не допустить сдувания пу-
зыря на рынке недвижимости. Поэтому 
нам приходится опять и опять обра-
щаться к теме государственной под-
держки строительной отрасли, ведь ини-
циативы властей в этой сфере стано-
вятся всё абсурднее, и мы не можем 
обойти это вниманием. 

Примерно с конца лета прошлого года 
у застройщиков начались проблемы: 
стали расти объёмы непроданного 
жилья в стадии строительства. В декабре 
строительному лобби удалось добиться 
кардинального расширения программ 
субсидирования ипотеки: с начала 2023 
года льготная ипотека на новостройки 
продлена ещё на полтора года (под чуть 
более высокую ставку — 8% вместо 7%). 
Семейная ипотека (под 6%), действую-
щая и для квартир на вторичном рынке, 
кардинально расширена: теперь она до-
ступна также семьям, где есть два ре-
бёнка до 18 лет (ранее требовалось, что-
бы был хотя бы один ребёнок 2018 года 
рождения или моложе).  

Однако эти меры не переломили си-
туацию: объёмы продаж жилой недви-
жимости продолжают падать, и нерас-
проданные «квадратные метры» накап-
ливаются у застройщиков. По статисти-
ке «Дом.РФ», в абсолютном выражении 
объём нераспроданного жилья в целом 
по стране сейчас на 25% превышает 
средний уровень 2019—2021 годов. В 
частности, в Москве на начало апреля 
строится 16,2 млн квадратных метров 
жилья; при этом не продано из них по-
рядка 10 млн квадратных метров. Для 
того чтобы продать такой объём, по 
данным «Дом.РФ», потребуется порядка 
трёх лет, при условии, что на рынке не 
появится новых предложений. 

 

В нормальной рыночной экономике 
если что-то не удаётся продать, то 
продавец снижает цену, пока не 

найдётся покупатель. Но наши застрой-
щики не хотят идти таким путём: они 
привыкли к своим сверхприбылям и 
расставаться с ними категорически не 
хотят. Поэтому они опять просят госу-
дарство о поддержке. И государство 
опять идёт им навстречу. Окончатель-
ных решений пока нет, но есть несколько 
инициатив господдержки застройщиков, 
которые сейчас обсуждаются и наверня-
ка в том или ином виде будут приняты в 
ближайшее время (прямые указания и 
даже намеки от президента Госдума все-
гда исполняет, не задавая вопросов).  

Одна из предлагаемых мер касается не 
стимулирования спроса, а помощи за-
стройщикам напрямую — чтобы у них не 
было необходимости торопиться с про-
дажами жилья и снижать цену. В Госдуме 
уже принят в первом чтении законо-
проект о субсидировании ставок для за-
стройщиков в рамках проектного фи-
нансирования. Суть здесь в следующем.  

Сейчас большинство строительных 
проектов реализуется с использованием 
счетов-эскроу: покупатели покупают и 
оплачивают жильё ещё на стадии строи-
тельства, но эти деньги не передаются 
застройщику, а кладутся в банк на спе-
циальный счёт-эскроу (беспроцентный), 
а банк выдаёт застройщику кредит под 
процент, зависящий от объёма средств, 
собранных на счетах-эскроу. Эта схема 
была введена несколько лет назад для 
защиты дольщиков от риска того, что 
дом вообще не будет достроен, однако 
основными её выгодоприобретателями, 
как нетрудно видеть, оказались банки 
(см. подробнее «Опять всё на благо бан-
киров», «Правда», №7, 24.01.2019).  

Согласно принятому в первом чтении 
законопроекту, ставка по кредиту за-
стройщикам в рамках проектного фи-

нансирования будет ограничена (за счёт 
государственного субсидирования) те-
кущим уровнем ключевой ставки ЦБ 
вне зависимости от динамики продаж и 
наполнения счетов-эскроу. Это позво-
лит застройщикам не торопиться с про-
дажей жилья на стадии строительства, а 
значит, они смогут по-прежнему удер-
живать цены на завышенном уровне. 

Про дополнительное стимулирование 
спроса наши власти тоже не забыли, и 
тут мы видим поистине феерический 
полёт фантазии. Самая простая из пред-
лагаемых идей — это кардинальное сни-
жение льготной ставки по ипотеке. Так, 
в феврале в недрах Госдумы родилось 
радикальное предложение: ипотека на 
новостройки под 5% для всех (сейчас, 
напомню, соответствующая ставка со-
ставляет 8%). Кажется, ещё немного —  

и появятся инициативы об ипотеке под 
отрицательную ставку. А чтобы избе-
жать разговоров о стоимости этой меры 
для бюджета (о том, насколько она ве-
лика, см. указанную выше статью «Под-
сели как на иглу»), предлагалось вместо 
бюджетного субсидирования процент-
ной ставки использовать другой меха-
низм — кредиты банкам от ЦБ по ставке 
2% под залог ипотечных кредитов, что 
позволило бы банкам при добавлении 
своей наценки в 2—3% выдавать креди-
ты конечным заёмщикам под 5%. 

Такая схема финансирования дей-
ствительно существует; это называется 
«специальным механизмом рефинан-
сирования». В наших прежних публика-
циях (см. «Ястребиный разворот Цент-
робанка», «Правда», №14, 14.02.2023) мы 
выступали за применение подобных ме-
ханизмов для точечной поддержки кри-
тических отраслей и проектов техноло-
гического импортозамещения.  

 

Однако надо понимать, что ис-
пользование подобных монетар-
ных механизмов — это совсем не 

«бесплатно», как может показаться на 
первый взгляд. Эти механизмы приво-
дят к разбалансировке денежно-кредит-
ной политики и стимулируют инфля-
цию, поэтому для нейтрализации их 
проинфляционного влияния Центро-
банку пришлось бы держать более вы-
сокую ключевую ставку, а значит, ставки 
для всех остальных субъектов экономи-
ки были бы выше. Таким образом, ис-
пользование специализированных ме-
ханизмов рефинансирования может 
быть только точечным и только для кри-
тически важных проектов. А предло-
женную думцами меру точечной уж ни-
как не назовёшь. 

Отметим также, что предложение об 
ипотеке под 5% было выдвинуто дум-
ским комитетом, а не отдельными де-
путатами. Это важно, ведь не секрет, 
что некоторым из народных избранни-
ков свойственно время от времени вы-
двигать абсурдные идеи ради пиара; та-
кие предложения обычно отсеиваются 
на уровне обсуждения в комитетах и 
ничем не заканчиваются. А вот инициа-
тиву про ипотеку под 5% выдвинул ко-
митет Госдумы по строительству и ЖКХ, 
направив соответствующие рекоменда-
ции в минстрой, ЦБ и правительство, 
причём из минстроя был получен на 
них положительный отзыв. 

К счастью, несмотря на поддержку на 
столь высоком уровне, эта «прорывная» 
идея, в отличие от других инициатив по 
поддержке строительной отрасли, ско-
рее всего всё-таки реализована не будет. 
Дело в том, что использование моне-
тарных инструментов — это прерогати-
ва ЦБ, а не законодательной или испол-
нительной власти. А ЦБ у нас крайне 
скептически относится к их использо-
ванию, и вдобавок к этому он последо-
вательно выступает против масштабно-
го применения льготной ипотеки, даже 
финансируемой из бюджета, а не моне-
тарными инструментами. 

На этом идеи по дальнейшему стиму-
лированию спроса на ипотеку не закон-

чились, и в дело включился сам прези-
дент. На минувшей неделе (во вторник, 
11 апреля) на совещании по экономиче-
ским вопросам Путин заявил, что «на 
рынке недвижимости начинают возни-
кать и определённые дисбалансы, про-
исходит так называемое затоваривание, 
что в дальнейшем может привести к со-
кращению стройки». По его мнению, 
«нужно эти риски снижать», «нужно обес-
печить устойчивое, долгосрочное разви-
тие строительного сектора и прежде все-
го нужно поддержать спрос на жильё».  

Характерно, что предложить застрой-
щикам снизить цены ради борьбы с 
этим «затовариванием» Путин «не дога-
дался». А ведь если бы он действительно 
хотел добиться увеличения доступности 
жилья для простых людей, идти таким 
путём было бы максимально логично. 
Системных рисков для «долгосрочного 
развития строительного сектора» при 
этом не возникло бы, так как у застрой-
щиков за годы сверхприбылей накопле-
на большая подушка безопасности. 

Одна из обсуждаемых идей стимули-
рования спроса — это снижение про-
центной ставки по семейной ипотеке 
для (внимание!) больших квартир. Да, 

именно так: для квартир большой пло-
щади! Совершенно очевидно, что это 
есть целевая поддержка богатых граж-
дан в чистом виде. Предлагается это, ес-
тественно, под благовидным предлогом 
заботы о многодетных семьях (идея бы-
ла выдвинута «единороссами» в ходе 
«круглого стола» на тему создания усло-
вий для увеличения рождаемости в Рос-
сии, прошедшего в Госдуме на минув-
шей неделе). Однако если бы поддержка 
таких семей действительно была бы ис-
тинной целью данной меры, то логичнее 
было бы увязать льготную ставку с чис-
лом детей в семье, а не с метражом по-
купаемой жилплощади. 

Несколькими днями позже идею о 
дополнительном снижении процентной 
ставки для больших квартир высказал 
генеральный директор «Дом.РФ» Вита-
лий Мутко. На встрече с президентом 
Путиным (13 апреля) он сказал, что, «ес-
ли семья берёт большую квартиру, на 
один-два пункта можно было бы субси-
дировать ипотечную ставку», и Путин 
благосклонно отнёсся к этой идее.  

Таким образом, вскоре богатые граж-
дане в рамках семейной ипотеки смогут 
покупать большие квартиры в кредит 
под 4—5%, а государство будет субсиди-
ровать для них (при ключевой ставке 
7,5) порядка 6 процентных пунктов (п.п.) 
ипотечной ставки. 

 

На мой взгляд, цинизм этой меры 
просто зашкаливает. Сопостави-
мый уровень абсурдности и ци-

низма — это предложение распространить 
льготную ипотеку (не семейную, а ту, что 
для всех) на вторичное жильё. Такие пред-
ложения уже звучали год назад (см. «За 
гранью разумного», «Правда», №46, 
29.04.2022), но тогда у наших властей хва-
тило порядочности от них отказаться. И 
вот теперь Путин сам реанимировал эту 
тему. На упомянутой выше встрече с ге-
неральным директором «Дом.РФ» Вита-
лием Мутко Путин предложил «создать 
какие-то условия для льготного приобре-
тения с вторичного рынка». Значит, скоро 
и эта идея будет реализована, в результате 
чего пойдёт рост цен на вторичное жильё 
(сейчас там цены заметно ниже, чем на 
новостройки). 

Давайте посмотрим, кому будет вы-
годен рост цен на вторичном рынке 
жилья. Во-первых, это владельцы инве-
стиционных квартир, которые сейчас 
хотели бы их продать и «зафиксировать 
прибыль», поскольку цены на аренду 
жилья упали и сдача жилья в аренду 
стала не так прибыльна. Во-вторых, это 
убежавшие от мобилизации релоканты 
и прочие граждане, покинувшие нашу 
страну после февраля 2022 года «по 
идеологическим соображениям»; у мно-
гих из них здесь остались квартиры. Те-
перь государственная поддержка «вто-
рички» поможет этим категориям граж-
дан избавиться от своей собственности 
с максимальной выгодой. Это ли не верх 
абсурдности и цинизма?! 

Есть лишь одна категория граждан, к 
желанию которых продать вторичное 
жильё подороже можно отнестись с не-
которой симпатией: это граждане, же-

лающие улучшить свои жилищные усло-
вия — купить квартиру в новостройке, 
продав свою старую. По оценкам пред-
ставителя компании «А101» Анатолия 
Клинкова, раньше в столичном регионе 
до 30% покупателей квартир на первич-
ном рынке использовали средства, вы-
рученные от продажи имеющегося 
жилья, однако сейчас из-за сравнительно 
низких цен на вторичном рынке такой 
способ используется значительно реже.  

Но помочь таким покупателям можно 
и без дополнительных расходов со сто-
роны государства, а просто за счёт уве-
личения эффективности инфраструкту-
ры купли-продажи жилья. Клинков 
предлагает создать механизм, анало-
гичный используемому на авторынке 
механизму трейд-ин.  

«Банки могли бы кредитовать девело-
перов под покупку вторичного жилья по 
модели трейд-ин. После того как у кли-
ента выкупят старую квартиру, он может 
выбрать новую в одном из проектов де-
велопера, а старую девелопер в дальней-
шем сможет реализовать после отделки 
и, при необходимости, юридической 
очистки. Создание такого механизма бу-
дет с юридической точки зрения непро-
стым, но он позволит многим девелопе-
рам самостоятельно стимулировать про-
дажи на вторичном рынке», — поясняет 
Анатолий Клинков (цит. по «BFM.ru»).  

Это действительно непростой путь, по-
этому до его реализации вряд ли дойдёт 
дело. Ведь гораздо проще организовать 
«возгонку» цен на «вторичке» за счёт го-
сударственного субсидирования. Да и 
владельцы инвестиционных квартир, сре-
ди которых много людей, близких к вла-
сти, будут лоббировать такой подход. По-
этому неудивительно, что предложение 
эксперта не нашло поддержки со стороны 
властей (по крайней мере, пока). 

 

В заключение сравним меры под-
держки строительной отрасли и 
меры поддержки отраслей, связан-

ных с критическим импортозамещени-
ем и технологическим суверенитетом. 
Перечень таких отраслей и видов дея-
тельности (на жаргоне чиновников на-
зываемый «таксономией») наконец-то 
подготовлен в правительстве; предва-
рительный его вариант был опубликован 
для обсуждения примерно месяц назад. 

В первые две недели апреля в Госдуме 
прошла серия заседаний рабочей группы 
по рассмотрению годового отчёта ЦБ, и 
на этих заседаниях представители регу-
лятора и профильных министерств на-
конец-то рассказали, какие планируются 
меры поддержки проектов в отраслях, 
перечисленных в таксономии. Речь идёт 
о государственных гарантиях по таким 
кредитам, что позволит Центробанку 
снизить требования по достаточности 
капитала банков при их кредитовании.  

Эти меры, по оценкам ЦБ, позволят 
банкам кредитовать проекты, подходя-
щие под критерии таксономии, под про-
центную ставку на 1,0—1,5 п.п. ниже 
рыночной. Причём даже это небольшое 
снижение ставки отнюдь не гарантиро-
вано: оно возможно лишь «в пределе», 
если банк «переложит на заёмщика» 
всю дополнительную выгоду от сниже-
ния требований по достаточности ка-
питала. Если же эта выгода будет де-
литься между заёмщиком и банком, что 
наиболее вероятно, то снижение ставки 
для заёмщика составит менее 1 п.п.  

Есть, конечно, и другие меры под-
держки тех или иных проектов импорто-
замещения, реализуемые на уровне про-
фильных министерств. Но это точечные 
меры, а системная поддержка импорто-
замещения и технологического сувере-
нитета оказалась такой вот скромной. На 
фоне этого щедрость нашего государства 
по отношению к строительной отрасли 
выглядит особенно вызывающе. 

Мне возразят: строительная отрасль 
— это локомотив для роста ВВП, и имен-
но благодаря растущим объёмам строи-
тельства сокращение российского ВВП 
в минувшем году ( –2,1%) оказалось не 
столь серьёзным, как ожидалось той 
весной. Да, это так, но в нынешних усло-
виях крайне важно, из чего именно со-
стоит наш ВВП, то есть что именно мы 
производим. Это раньше можно было 
производить то, что мы могли произво-
дить лучше других (энергоносители в 
первую очередь), и обменивать это на 
то, чего мы производить не умели. Сей-
час это так уже не работает. Поэтому го-
раздо лучше сконцентрировать ресурсы 
(и финансовые, и трудовые) на импор-
тозамещении и технологическом суве-
ренитете, а не отвлекать их на строи-
тельство, даже если при этом общий 
объём ВВП вначале будет чуть ниже.  

Немного утрируя, можно сказать, что 
если наши власти по-прежнему будут 
поддерживать строительство за счёт 
всех остальных отраслей экономики, то 
наш ВВП будет, конечно, расти непло-
хими темпами, но при этом нам при-
дётся считать на счётах и передвигаться 
на гужевом транспорте.  

Татьяна КУЛИКОВА, 
экономист.

Несмотря на все меры государственной поддержки ипо-
теки, объём продаж на рынке жилой недвижимости падает, 
однако снизить цены ради увеличения продаж застройщи-
кам в голову не приходит. Они предпочли в очередной раз 
прийти к государству с протянутой рукой. И наши власти 
теперь изобретают очередную порцию мер поддержки за-
стройщиков за счёт государственного бюджета. 

Снова  
в интересах  

богатеев

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ

В №11 газеты «Чебок-
сарская правда» от 22 мар-
та было опубликовано об-
ращение Г.А. Зюганова к 
гражданам России — «Это 
твоя партия!». 

Обращение крайне злобо-
дневное, преследующее 
стратегические цели и за-

дачи. В реализации сформули-
рованных позиций есть место 
для каждого, кому дорога исто-
рия своих отцов и судьба родной 
страны. Г.А. Зюганов поставил 
задачу о росте численности ря-
дов партии вдвое. КПРФ с мо-
мента разрушения Советского 
Союза не сталкивалась со столь 
масштабной задачей. Из исто-
рии страны знаем, к таким при-
зывам массового характера пар-
тия прибегала в тяжёлые, кри-
тические времена для Отчизны. 
Сама жизнь вывела на передний 
план КПРФ, способную стать 
правящей партией, занять ве-
дущее место в борьбе за систем-

ное изменение жизни и соци-
ально-экономического курса. 

У нас, коммунистов, есть со-
лидная историческая база: сто-

летие образования СССР и три-
дцатилетие КПРФ. Эти два ос-
новополагающих документа, 
безусловно, являются предме-

том для гордости. На стороне 
программных положений КПРФ 
стоят миллионы голосующих, и 
мы как представители ленин-
ской партии обязаны оправдать 
их доверие. Рабочим вопросом 
для нас является, как сделать 
так, чтобы население знало в 
лицо каждого коммуниста по 
месту его проживания и работы. 
Недопустимо, когда сталкива-
ешься с фактами попыток спря-
таться за чужие спины, по сути, 
стать тенью наших идейных 
противников. А это, в свою оче-
редь, ставит задачу: наряду с 
организацией массового Ленин-
ского призыва в партию одно-
временно проводить чистку её 
рядов от тех, кто, формально 
находясь на партийном учёте, 
на деле находится вне партии. 

Требование об удвоении ря-
дов партии — это не надуман-
ная проблема. Нам часто при-
ходится испытывать трудности 
при решении прикладных за-
дач, например, при подборе 
членов участковых избиратель-
ных комиссий или корпуса на-
блюдателей. 

Обращение Г.А. Зюганова для 
каждого коммуниста и сторон-
ника партии является докумен-

том прямого действия. Батырев-
ский райком КПРФ, принимая 
данное обращение, берёт на себя 
всю полноту ответственности за 
достижение всех тех задач, ко-
торые обозначены в содержании 
обращения «Это твоя партия!». 

Помимо организации Ленин-
ского призыва, не менее акту-
альной задачей является обуче-
ние марксизму-ленинизму и 
основам классовой борьбы. 

Батыревский райком КПРФ 
исходит из того, что впереди 
грядут большие перемены и 
трансформация устоев. В связи 
с предстоящими президентски-
ми выборами мы столкнёмся с 
невиданного масштаба дезин-
формацией избирателей. Всё 
это подводит нас к тому, что 
малыми силами большие зада-
чи не решить.  

Николай СЕЛИВАНОВ, 
первый секретарь  

Батыревского райкома КПРФ. 
Чувашская Республика. 

 
q На заседании расширенного 
партийного актива Батырев-
ского районного отделения 
КПРФ были приняты в партию 
С.И. Печникова, В.Е. Чернова и 
Р.Ф. Незметдинова.

Малыми силами  
больших задач не решить

80 лет назад полицейские 
батальоны, сформиро-
ванные преимуществен-

но из латышей, литовцев и 
эстонцев, провели на террито-
риях современной Белоруссии и 
России карательную операцию с 
циничным названием «Зимнее 
волшебство», в результате кото-
рой было сожжено более 430 де-
ревень и уничтожено свыше 13 
тысяч мирных жителей.  

Несмотря на то, что преступ-
ления нацистов и их пособни-
ков были осуждены Нюрнберг-
ским трибуналом, расизм сего-
дня возрождается и культиви-
руется государствами «псевдо-
либеральной демократии». В 
странах Прибалтики проводит-
ся откровенно репрессивная 
политика в отношении русских, 
отмечается в заявлении. Стали 
нормой жестокие русофобские 
гонения, травля детей в обра-
зовательных учреждениях, пре-
следование журналистов, уни-
чтожение культурного и мемо-
риального наследия, подмена 
исторических фактов и тоталь-
ное вытеснение русского языка 
из всех сфер общественной 
жизни. Поощрение ежегодных 
шествий легионеров СС и за-
прет проведения акции «Бес-
смертный полк» выдают нео-
фашистские симпатии властей 
прибалтийских стран. И на всё 
это, в том числе и на нарушение 
международного права, Запад, 
принявший прибалтийские 
страны в «европейскую семью», 
закрывает глаза.  

При нашем бездействии ру-
софобские настроения переки-
дываются на Финляндию, ко-
торая стала членом НАТО, за-
метил председатель комитета 
Госдумы по делам СНГ, евра-
зийской интеграции и связям с 
соотечественниками Леонид 
Калашников. Тому, что сейчас 
происходит в Финляндии, тоже 
должна быть дана официальная 
оценка со стороны России, счи-
тает он. И не только оценка. 
Должны быть предприняты от-
ветные меры. Если Финляндия 
отменила все поезда и автобу-
сы, курсирующие между наши-
ми странами, отрезала нам 
транзит от Калининграда, по-
чему мы до сих пор не пере-
кроем Сайменский канал, по 
которому идут грузы только в 
одном направлении — из Рос-
сии в Финляндию? — поставил 
вопрос депутат. Это было бы 
правильным и закономерным 
решением, считает он. 

Заявление, адресованное 
ООН и международным парла-
ментским организациям, было 
единогласно одобрено всеми 
фракциями Государственной 
думы. Представляя позицию 
фракции КПРФ, генерал-лейте-
нант, председатель движения 
«В поддержку армии, оборон-
ной промышленности и воен-
ной науки» Виктор Соболев 

затронул глубинные проблемы 
нашей внутренней политики 
сегодня, за которые и хватают-
ся враги России, чтобы раздуть 
русофобский пожар.  

Виктор Иванович напомнил 
всем сидящим в зале Государст-
венной думы, что именно Все-
российская коммунистическая 
партия большевиков была той 
организующей и направляю-
щей силой, которая сплотила 
советский народ для Победы в 
Великой Отечественной войне. 
«Если я погибну, прошу считать 
меня коммунистом», — писали 
солдаты, идущие в бой. До вой-
ны в рядах Коммунистической 
партии было полтора миллиона 
человек. На фронтах Великой 
Отечественной партия полегла 
дважды — погибло 3 миллиона 
коммунистов, но за это же вре-
мя партбилеты получили более 
6 миллионов человек.  

Во главе партии, которая вос-
питывала, организовывала,  
обучала народ и показывала 
пример беззаветной любви и 
преданности своей Родине, 
стоял гениальный политик, ве-
ликий полководец и пламен-
ный большевик Иосиф Сталин, 
подчеркнул Виктор Соболев. 
Его личный вклад в Победу ог-
ромен. Первое, что сделал Ста-
лин, это отодвинул западную 
границу Советского Союза на 
250—300 километров, чем со-
рвал все планы фашистского 
блицкрига. Если бы не это, то 
двухмесячное Смоленское сра-
жение стало бы битвой за Моск-
ву, а Ленинград был бы в зоне 
досягаемости огня артиллерии. 
Второе, что сделал Сталин, — в 
тяжелейших условиях создал 
антигитлеровскую коалицию и, 
самое главное, не допустил вой-
ны на два фронта, продолжил 
депутат. И третье. Он сплани-
ровал развитие нашей эконо-
мики накануне войны так, что 
она противостояла экономике 
всей Европы и победила. В 1931 
году Иосиф Виссарионович ска-
зал: «Мы отстали от передовых 
стран Запада на 50—100 лет. 
Либо мы пробежим это рас-
стояние за 10 лет, либо нас со-
мнут». И пробежали — построи-
ли 9 тысяч крупных заводов, 
которые и дали нам то оружие 
Победы, с которым мы выигра-
ли эту войну. Более того, гений 
Сталина предусмотрел, что 
промышленность, созданная в 
европейской части страны, 
должна с началом войны пере-
дислоцироваться на восток. Для 
этого ещё до войны начали 
строиться заводы-дублёры, что 
позволило потом за несколько 
месяцев перебазировать пол-
торы тысячи крупных промыш-
ленных предприятий на Урал и 
в Сибирь. 

Сегодня, когда мы снова 
вступили в смертельную схват-
ку с фашизмом, надо расста-
вить все точки над i, сказал 

Виктор Соболев, и, следуя ис-
торической правде, вспомнить 
о том, что сделали наши отцы, 
деды и прадеды. Одним из сим-
волов Победы является Мавзо-
лей Владимира Ильича Ленина, 
подчеркнул депутат-комму-
нист. Именно на трибуне Мав-
золея Иосиф Виссарионович 
Сталин принимал парад 7 но-
ября 1941 года, именно к под-
ножию Мавзолея были броше-
ны 200 штандартов отборных, 
разгромленных Красной Арми-
ей фашистских дивизий. Изоб-
ражение Ленина было на гвар-
дейских знамёнах наших про-
славленных дивизий. И закры-
вать в День Победы Мавзолей 
от народа несправедливо, не-
честно и просто подло, заявил 
Виктор Соболев. 

Спикер палаты «единоросс» 
Вячеслав Володин по своему 
обыкновению пошёл в контрна-
ступление, заявив: «Не надо оце-
нивать сегодняшнюю ситуацию, 
потому что она строится на кон-
сенсусе в обществе.., и надо до-
рожить консенсусом». Почему-
то председатель Госдумы не до-
пускает мысли, что антикомму-
низм, не изжитый в нашей внут-
ренней политике, как раз и раз-
рушает то общественное согла-
сие, о котором, казалось бы, се-
годня все так пекутся. 

И согласие это не должно 
быть только трибунным. Оно 
предполагает и признание за-
слуг своих политических про-
тивников, что, к сожалению, то-
же наблюдается чрезвычайно 
редко. За примерами не надо 
далеко ходить. Только что был 
принят в первом чтении зако-
нопроект, который причисляет 
к ветеранам боевых действий и 
инвалидам войны тех, кто сра-
жался на стороне Донецкой и 
Луганской народных республик 
в составе их Вооружённых сил 
и воинских формирований на-
чиная с 12 мая 2014 года. Теперь 
военнослужащие Донбасса, 
противостоявшие украинскому 
нацистскому режиму ещё до 
принятия Донецкой и Луган-
ской народных республик в со-
став Российской Федерации, 
смогут пользоваться теми же 
правами, льготами, социальны-
ми гарантиями, что и другие 
участники специальной воен-
ной операции.  

Законопроект справедливый 
и долгожданный. Он подписан 
представителями всех пяти 
парламентских фракций, и в 
первую очередь их руководи-
телями. Однако депутат-ком-
мунист Михаил Матвеев вно-
сил аналогичный законопроект 
задолго до того, как «Единая 
Россия», получив отмашку пре-
зидента, озаботилась этой про-
блемой. Более того, ещё год на-
зад депутаты-коммунисты со-
бирали подписи, предлагая 
думским фракциям поддер-
жать их инициативу. Подписа-
ли все, кроме «Единой России». 
В марте прошлого года руково-
дитель фракции КПРФ Генна-
дий Зюганов направил письмо 
президенту с той же просьбой. 
Об этом главе государства на 
встрече перед Новым годом на-
помнил и лидер «справороссов» 
Сергей Миронов. И только то-
гда, когда родилось соответ-
ствующее поручение президен-
та, «Единая Россия» вспомнила 
о консенсусе.  

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

С одной из таких инициа-
тив выступил депутат 
Олег Нилов из фракции 

«Справедливая Россия — За 
Правду», который предложил 
следующее: 

— Чтобы достаточно попол-
нить государственный бюджет, 
нужно поднять налог для физи-
ческих лиц на несущественные 
2—3%. Люди этой разницы даже 
не заметят, а госбюджет впер-
вые будет без дефицита. По-
явятся средства для спонсиро-
вания происходящих действий. 

Отметим, что такую идею вы-
двинул не кто-нибудь, а депу-
тат-«справоросс». Где же тут та 
самая справедливость? Олигар-
хи и чиновники вновь остаются 
в стороне, а простые люди в 
очередной раз «проспонси-
руют» все государственные 
нужды?  

Кстати, об упомянутых оли-
гархах. Не так давно гарант Кон-
ституции предложил им «ски-
нуться» на пополнение госбюд-
жета. И сумму-то обозначил для 
них смехотворную: всего 300 
миллиардов в рублях, посколь-
ку только миллиардеров у нас 
79 человек — и не рублёвых, а 
долларовых. Их суммарное со-
стояние превышает 500 милли-
ардов долларов. Следовательно, 

каждому нужно было бы «от-
щипнуть» какие-то жалкие 
0,7%. Всего-то навсего! Но не 
тут-то было. Как только пред-
ложение поступило сверху, оли-
гархия тихо взбунтовалась, на-
чала выдвигать свои условия. В 
результате дело пустили в сво-
бодное плавание. Мол, олигар-
хов не трогаем, им бедолагам, и 
так достаётся от западных санк-
ций. Проще «пойти в народ». 

Как видим, «крайними» вновь 
становятся простые россияне. И 
есть ли у них хоть какая-то на-
дежда на справедливость, при-
чём без участия «Справедливой 
России»? Такая надежда есть, и 
её обозначил депутат от КПРФ 
Николай Арефьев. 

— Это безумная идея — ото-
звался он об инициативе Нило-
ва. — Как такое придумали, что-
бы с нищего народа драть до-
полнительные налоги? Меся-
цем ранее мною на заключение 
был отправлен наверх совер-
шенно иной налог — как в дру-
гих странах. Чтобы был допол-
нительный налог, прогресси-
рующий в зависимости от уров-
ня доходов. Именно для тех, кто 
деньги гребёт лопатами… 

Дальше он рассказал о своих 
расчётах: доход менее 5 млн 
рублей в год дополнительным 

налогом не облагается, но лю-
бая сумма, превышающая его, 
должна облагаться им в размере 
30%. Это позволит ежегодно на-
полнять бюджет дополнитель-
ными 1 трлн 700 млрд рублей. 
Вот только есть проблема, на 
которую указал сам депутат: 

— Прошло больше месяца, а 
сверху моё предложение даже 
не начали рассматривать. Ни-
какого заключения не последо-
вало на введение прогрессив-
ного налога на большие доходы. 
Почему? У нас сейчас более 70 
миллиардеров — в долларах, ко-
торые гребут всё под себя. И ни 
на что благое для Родины не 
раскошелятся, хотя кому, как 
не им, это делать. Тем более 
после обращения власти. А про-
стых людей трогать не смейте! 
Оставьте их уже в покое, они и 
без того отдают последнее… 

Вот и выходит, что страна, 
Родина общая. Но чиновники, 
получающие десятки миллио-
нов в месяц, и уж подавно оли-
гархи ничего для её поддержки 
платить не собираются. А «край-
ними» остаются те, кто, не видя 
никакой роскоши, за гроши ра-
ботают с утра до вечера.  

 
Николай ЕВСТАФЬЕВ. 

Карикатура из Яндекс.ру

Консенсус  
без единодушия

Депутатское  
«хождение  

в народ»

СОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

В условиях, когда финансы страны и её 
бюджет находятся в весьма шатком со-
стоянии, некоторые депутаты Госдумы 
выступают с инициативами, которые, по 
их мнению, способны кардинально улуч-
шить существующее положение. 

Заявление Госдумы «О недопустимости репрес-
сивной политики руководства Латвии, Литвы и 
Эстонии в отношении русскоязычного населения», 
принятое российским парламентом 18 апреля, в од-
ночасье всколыхнуло много тем: о зверствах наци-
стов в годы Великой Отечественной войны, о роли 
Коммунистической партии и лично Иосифа Висса-
рионовича Сталина в Победе советского народа над 
фашистской Германией, о распространении «корич-
невой чумы» в наше время, об исторической памяти 
и исторической правде и, наконец, о жизненно не-
обходимой нам сегодня консолидации общества. 
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

ТРУД И КАПИТАЛ

Могилёвское ОАО «Зенит» выпускает 
более 70 модификаций энергосберегающей 
светодиодной продукции, сообщает БЕЛТА. 

Светодиодные лампы общего и специального на-
значения, светодиодные светильники уличного 
и промышленного назначения, подсветки зда-

ний, пешеходных переходов, освещение железнодо-
рожных перронов — в активах завода более 70 моди-
фикаций такой продукции. Главное отличие — передо-
вые технические характеристики и высокое качество. 

«Комплексный подход, учитывающий разнообраз-
ные факторы, позволяет создавать продукцию, наи-
лучшим образом проявляющую себя в конкретных 

условиях заказчика, полностью безопасную для ис-
пользующих его людей», — отметили на предприятии. 

Уникальное направление светодиодной продук-
ции, которую производят в Могилёве, — разработка 
и производство светодиодных фар и фонарей для 
тяжёлых условий эксплуатации. Начиналось новое 
направление со светодиодного освещения для карь-
ерных самосвалов. 

Сейчас светодиодную продукцию ОАО можно встре-
тить на самосвалах, тракторах, комбайнах, бульдозе-
рах, погрузчиках, буровых станках, экскаваторах и 
других машинах. «Зенит» комплектует своей свето-
техникой продукцию БЕЛАЗа, горнодобывающую тех-
нику МоАЗа, комбайны «Ростсельмаша» и «Гомсель-

маша», тракторы МТЗ, карьерные буровые установки 
СБШ-250 «Нева», буровую технику «Фидмаша», под-
земные машины «Белка» и многое другое. 

«В настоящее время транспортная светотехника 
— уникальная импортозамещающая продукция, ко-
торая успешно конкурирует с ведущими западными 
производителями, что особенно заметно проявилось 
в 2022 году», — подчеркнули на заводе. 

Доказательством качества можно считать то, что на 
сегодняшний день в различных регионах мира рабо-
тают более 200 тыс. светодиодных фар и фонарей, изго-
товленных на «Зените» в кооперации с другими бело-
русскими предприятиями. География очень широка: от 
Крайнего Севера до экваториальных зон Индонезии.

Марку «Зенит» ценят в мире за качество

СЕУЛ. Южная Корея может 
расширить поддержку Украи-
ны и выйти за пределы гумани-
тарной и экономической помо-
щи, заявил президент страны Юн 
Сок Ёль. Таким образом, Сеул 
впервые дал понять о готовности 
направить оружие Киеву — спу-
стя более года после того, как 
исключил возможность предо-
ставления ему летальной помо-
щи. Являясь ключевым союзни-
ком США и крупным производи-
телем артиллерийских боепри-
пасов, Южная Корея до сих пор 
пыталась избежать противостоя-
ния с Россией из-за своих ком-
паний, работающих там, и влия-
ния Москвы на КНДР.   
ЕРЕВАН. Армения готова 

признать территориальную це-
лостность Азербайджана в рам-
ках Азербайджанской ССР и ожи-
дает, что Баку сделает то же са-
мое. Об этом заявил армянский 
премьер-министр Никол Паши-
нян во время выступления в пар-
ламенте.  
ВАРШАВА. Польша начала 

строительство электронного за-
граждения на своей границе с 
Россией, завершить которое пла-
нируется к концу осени 2023 го-
да. Как сообщил глава польского 
МВД Мариуш Каминьский, пред-
полагается возвести современное 
сооружение, аналогичное тому, 
что находится на польско-бело-
русских рубежах: с дневными и 
ночными камерами, а также дат-
чиками движения. Каминьский 
уверен: новое электрическое за-
граждение будет самой охраняе-
мой границей Евросоюза.  
ВАШИНГТОН. Ситуация с 

госдолгом США приведёт к обес-
цениванию доллара и снижению 
способности государства вкла-
дываться в инновационное раз-
витие, считают руководители ря-
да американских инвестицион-
ных компаний. Как отмечают 
эксперты, в феврале совокупный 
размер федерального долга пре-
высил 31 трлн долларов, что по-
било предыдущий рекорд, со-
ставив 125% ВВП. Сейчас долго-
вая нагрузка США приближается 
к запредельной: согласно про-
гнозам МВФ, при текущих тем-
пах заимствований уровень дол-
га может достичь 135% ВВП в 
2026-м, а не в 2028 году.   

По сообщениям информагентств 
подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

«Холодность «саммита за демокра-
тию» подчёркивает потерю под-
держки из-за необходимости 

«выбирать стороны», «Саудовская Аравия, 
избавившись от США, взяла под свой конт-
роль ситуацию на Ближнем Востоке», «Не-
добросовестное посредничество подорвало 
репутацию Соединённых Штатов»... В не-
давних статьях газеты «Нэшнл» Объеди-
нённых Арабских Эмиратов и американ-
ского издания «Нью-Йорк таймс» нетрудно 
обнаружить одно новое явление: между-
народное сообщество, особенно развиваю-
щиеся страны глобального Юга, всё сильнее 
обеспокоено гегемонистским и эгоистич-
ным поведением Вашингтона на между-
народной арене и всё чаще выражает не-
довольство. 

Больше всего глобальный Юг привлекает 
мирная и стабильная международная об-
становка, которая будет способствовать его 
национальному развитию, но Соединён-
ные Штаты сегодня являются крупнейшим 
нарушителем спокойствия и инициатором 
глобальных конфликтов на всей планете. 
Войны в Ираке и Афганистане, развязан-
ные США, принесли в эти страны хаос. 

Что касается украинского кризиса, то 
Америка не только намерена продолжать 
разжигать его, но и выступает против уси-
лий других государств по содействию мир-
ным переговорам. Многие лидеры разви-
вающегося мира считают, что Вашингтон 
ради собственной выгоды заставляет укра-
инский народ страдать от конфликта, а 
также препятствует решению других на-
сущных проблем, стоящих перед между-
народным сообществом. «Мы не хотим 
продолжать дискуссию о том, кто победит 
или проиграет в этом конфликте. Мы все 
окажемся в проигрыше», — заявила вице-
президент Колумбии Франсия Маркес. 

Многочисленные гегемонистские акты 
США нанесли ущерб экономикам всего ми-
ра, и особенно пострадал глобальный Юг с 
относительно слабым фундаментом раз-
вития. На протяжении многих лет Вашинг-
тон по своему усмотрению вводил санкции 
против других государств, устанавливал та-
рифные барьеры и нарушал глобальные 
цепочки производства и поставок. После 
начала украинского кризиса страны Запада 

во главе с США ввели жёсткие санкции про-
тив России, что привело к росту мировых 
цен на продовольствие, энергоносители и 
другие крупнооптовые сырьевые товары. 

 

Всё это обрушилось непосильным бре-
менем на развивающиеся государст-
ва. США также усиливают «лагерное 

противостояние», тем самым подрывая 
нормальное международное сотрудниче-
ство. В связи с этим Камбоджа, Малайзия, 
Индонезия и другие ясно дали понять, что 
не хотят, чтобы их заставляли «вставать на 
сторону», выбирать между Китаем и США. 

Соединённые Штаты стремятся продви-
гать так называемую демократию по всему 
миру. Но фактически они используют это 
знамя, чтобы навредить интересам разви-
вающихся стран. Что касается «саммита за 
демократию», проведённого США, несколь-
ко гражданских организаций в Замбии вы-
ступили с совместным заявлением. В нём 
указывалось: все дискуссии «о демократии» 
будут бессмысленны, если речь не пойдёт 
об американской политике, которая наносит 
ущерб суверенитету и интересам Африки.  

Когда американский госсекретарь Энто-
ни Блинкен посетил Южно-Африканскую 
Республику в августе прошлого года, ми-
нистр международных отношений и со-
трудничества ЮАР Наледи Пандор прямо 
заявила ему: «Вы не можете приехать и на-
чать проповедовать свою демократию. 
Иностранное вмешательство вызывает не-
стабильность, в том числе рост финанси-
рования оппозиции». 

Очевидно, что всё больше и больше раз-
вивающихся экономик отчётливее и резче 
выражают несогласие с безответственными 
действиями США. После вспышки украин-
ского кризиса многие государства, в том 
числе глобального Юга, отказались последо-
вать примеру Вашингтона и наложить санк-
ции на Москву. Наследный принц Саудов-
ской Аравии Мухаммед ибн Салман Аль-Са-
уд недавно сказал, что готов действовать в 
одиночку для достижения интересов Коро-
левства без помощи США. К этому относится 
и восстановление дипломатических отно-
шений с противником Америки — Ираном... 

Всё большее количество развивающихся 
стран осмеливаются говорить США «нет» 

не только потому, что те несправедливы, 
но и потому, что они увидели новые пер-
спективы своего роста. Поэтому они на-
деются на построение более справедливого 
и разумного международного порядка. 

 

Поднебесная успешно встала на путь 
модернизации в китайском стиле, 
основанный на её собственных ис-

торических традициях и национальных 
условиях, развеяв миф о том, что «модер-
низация равна вестернизации». Это при-
дало развивающимся государствам уве-
ренность в том, что они могут самостоя-
тельно выбрать свою дорогу, способствую-
щую быстрому подъёму глобального Юга.  

По сравнению с гегемонизмом и одно-
сторонними действиями США, которые 
угрожают планете, подавляющее число 
развивающихся экономик больше стре-
мятся к открытому сотрудничеству, чаще 
выступают за подлинную многосторон-
ность и выражают более глубокое согласие 
с новыми инициативами глобального 
управления в области развития и безопас-
ности, которые сосредоточены на общем 
прогрессе и безопасности всех стран мира. 

В недавнем отчёте на сайте газеты ОАЭ 
«Нэшнл» говорится, что ежегодная конфе-
ренция Боаоского азиатского форума, прово-
димая на Хайнане в Китае, становится важ-
нее, чем «саммит за демократию», созванный 
Соединёнными Штатами, потому что упор 
на «Азиатском Давосе» делается на сотруд-
ничество. «Участники приезжают, чтобы по-
смотреть, что они могут сделать вместе, а не 
сосредоточиваются на своих различиях». 

Кишор Махбубани, заслуженный на-
учный сотрудник Азиатского исследова-
тельского института при Национальном 
университете Сингапура, считает, что сего-
дня Вашингтону необходимо адаптиро-
ваться к новой реальности: развивающиеся 
страны становятся более независимыми и 
способными самостоятельно принимать 
решения. В отчёте, опубликованном недав-
но аналитическим центром Европейского 
совета по международным отношениям, 
указывалось, что «система мировой геге-
монии» США стремительно приходит в упа-
док, и многие на глобальном Юге надеются 
построить новый «многополярный мир». 

Интересно, заметили ли американские 
политики, привыкшие отдавать распоряже-
ния другим странам планеты и самодурст-
вовать на международной арене, эту пере-
мену в «южных странах» и начали ли они за-
думываться о её причинах? 

ИноСМИ.ру

Действия США на Украине  
вызывают всё большее  

сопротивление глобального Юга
Эгоистичные, гегемонистские и даже безжалостные действия США 

на Украине давно тревожат развивающиеся страны. В результате всё 
больше государств начали находить в себе смелость отказывать Ва-
шингтону в его требованиях. Ему остаётся только смириться с этим, 
пишет автор китайского агентства «Синьхуа» Чжэн Ханьгэнь.

Бастуют даже  
«благополучные»

В эти дни там проходит со-
бытие, которое случается 
в стране всего раз в не-

сколько десятков лет, — массо-
вая забастовка трудящихся це-
лого ряда секторов экономики. 
Последний раз в северном ко-
ролевстве забастовка таких 
масштабов прошла почти чет-
верть века назад — на рубеже 
XX и XXI веков. Нынешняя при-
чина для прекращения работы 
обычная — недовольство нор-
вежцев зарплатами, которые не 
могут угнаться за ростом цен; а 
непосредственный повод — не-
удачная попытка переговоров 
профсоюзов с правительством 
по их повышению почти для 
двухсот тысяч человек, пред-
принятая в середине апреля в 
качестве последней надежды 
сохранить ситуацию под конт-
ролем и избежать забастовки. 

В итоге около 25 тысяч членов 
ряда профсоюзов прекратили 
работу с 17 апреля. Забастовка 

затронула в том числе норвеж-
скую «нефтянку», потому что к 
бастующим присоединились 
работники нескольких компа-
ний, специализирующихся на 
проектировании и строитель-
стве нефтегазовых производ-
ственных объектов. Тем не ме-
нее, считают местные наблю-
датели, на добыче нефти и газа 
в крупнейшем сейчас экспор-
тёре ископаемых видов топлива 
в Европе эта забастовка не от-
разится, потому что в списке 
профсоюзов, члены которых 
участвуют в ней, профсоюзов 
нефтяников и газовиков нет. Во 
всяком случае — пока. Бастуют 
строители и дорожные рабочие, 
электрики и торговцы машина-
ми, кондитеры и пивовары. Так, 
крупнейшая норвежская пиво-
варенная компания, принадле-
жащая датскому гиганту 
«Карлсберг», заявила о полном 
прекращении производства и 
отгрузки продукции. 

Норвежская конфедерация 
профсоюзов (LO), которая по-
следний раз организовывала 
забастовку в далёком 2000 году, 
отвергла предложение властей 
о повышении зарплат в сред-
нем на 5,2%. Она настаивает на 
повышении, привязанном к 
темпам инфляции, заявила 
СМИ лидер профсоюза Пегги 
Хессен Фёльсвик. Цены, по дан-
ным Управления статистики 
королевства, в прошлом году 
выросли на 5,8%, а реальные 
зарплаты сократились после 
повышения в 2017 году на 0,3%. 

Стачка проходит в разгар по-
пыток правительства Норвегии 
побороть инфляцию, которая, 
несмотря на все усилия властей, 
остаётся максимальной за по-
следние три десятилетия: на 
уровне 6,5%. Настроены трудя-
щиеся решительно и намерены 
свою борьбу продолжать. Более 
того, к концу недели акция ста-
нет ещё более масштабной: уже 
объявлено, что к бастующим 
членам LO в пятницу, 21 апреля, 
присоединятся члены ещё од-
ной Конфедерации профсою-
зов, в результате чего числен-
ность забастовщиков прибли-
зится к 40 тысячам человек. 

 
Николай ПЕТРОВСКИЙ. 

 
q Забастовщики в Осло. 

Фото из Яндекс.ру

Норвегия известна как одна из самых благополучных 
стран, население которой за прошедший с начала рос-
сийско-украинского конфликта год в наименьшей степе-
ни пострадало от кризиса, разразившегося в экономике 
многих ведущих держав континентальной части Европы 
и Великобритании во многом из-за введённых самим 
коллективным Западом многочисленных санкций против 
РФ. Тем не менее даже Норвегия не осталась в стороне 
от назревших экономических проблем и, соответствен-
но, недовольства собственного населения.

В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ

«Антисоветский марафон» в Ка-
захстане не только далёк от завер-
шения, а, наоборот, приобретает всё 
больший размах. Особую ненависть 
правящего класса вызывает имя Ле-
нина, напоминающее новым власти-
телям о неизбежной расплате. 

Очередное известие о сносе памятника или 
переименованиях на постсоветском про-
странстве вызывает у любого здравомыс-

лящего человека чувства горечи и гнева. Это аб-
солютно адекватная реакция, особенно учитывая 
мотивы, которыми руководствуются те, чья за-
дача — любыми способами исказить, исковер-
кать страницы великого прошлого. Любые на-
мёки на советское прошлое — это висящий над 
ними дамоклов меч, доказательство того, что 
общество без эксплуатации и «жирных котов» 
возможно. 

С другой стороны, подобная ненависть дока-
зывает правоту коммунистов. Классовые анта-
гонизмы, которые столетие назад привели к Ве-
ликой Октябрьской социалистической револю-
ции и образованию СССР, по-прежнему состав-
ляют основу общественного устройства. И чем 
острее эти противоречия, тем ярче проявляется 
желание властителей уничтожить память о со-
циализме и Советской власти. 

Как сообщала «Правда» (см. номер от 21—22 
марта с.г.), руководством Казахстана принята 
дорожная карта, согласно которой к 2025 году 
в республике должны быть изменены «идеоло-
гически устаревшие названия» по меньшей 
мере 3 тысяч городов, сёл, улиц и т.д. На местах 
это вызвало настоящую гонку: чиновники раз-
ных уровней пытаются перещеголять друг дру-
га в псевдопатриотическом забеге. Так, власти 
Восточно-Казахстанской области поспешили 
провести «ревизию» и составить график рабо-
ты. В этом году должны быть переименованы 
пять населённых пунктов и 40 «составных ча-
стей», то есть улиц, переулков, площадей. В 
следующем году такая судьба ждёт четыре на-
селённых пункта и 50 «составных частей», а в 
2025-м — 60 улиц и переулков. 

Глава управления культуры региона Нурболат 
Ахметжанов пояснил, чем руководствовались 
чиновники при составлении списка. «Под идео-
логически устаревшими названиями подразу-
мевается выражение классовых и партийных 
интересов или пропаганда как способ манипу-
ляции общественным сознанием (Фрунзе, Ок-
тябрьская, Лениногорская и так далее)», — заявил 

он. Признание более чем откровенное. Классо-
вые интересы буржуазии не приемлют напоми-
наний о социалистической эпохе. 

Администрации других регионов, в том числе 
недавно образованных, стараются не отстать. В 
Абайской области власти отчитались о переиме-
новании 13 сёл, чьи названия являются «пере-
житками советской идеологии». На очереди — 
ещё 36 населённых пунктов. В качестве «раз-
минки» чиновники берутся за улицы. Так, улица 
Ленина в селе Дмитриевка в ближайшее время 
станет улицей Абая, а улица Кирова — улицей 
Жибек жолы («Шёлковый путь»). В Акмолинской 
области, в свою очередь, переименованы не-
сколько улиц села Молодёжное. Среди них Со-
ветская, Комсомольская и Целинная.  

Руководство соседней Карагандинской обла-
сти действует с большим размахом. Там решено 
переименовать сразу шесть населённых пунктов. 
Среди них сёла Комсомольское, Чапаево, Тель-
манское, Звёздное и ряд других. Но победителя-
ми «буржуазного соревнования» могут стать вла-
сти Северо-Казахстанской области. По словам 
руководителя регионального управления куль-
туры Досбола Абдриисова, на очереди 55 «идео-
логически устаревших наименований». «У нас 
есть и наши известные ханы и бии, и батыры, и 
писатели. Их имена есть в обращениях обще-
ственности, и мы будем этот вопрос рассматри-
вать», — сообщил он. 

К сёлам и улицам может присоединиться и 
сам областной центр — город Петропавловск. В 
интернете запущен сбор голосов под петицией 
о его переименовании в Кызылжар. Призыв под-
держали несколько депутатов парламента. Так, 
Ермурат Бапи заявил, что «инициатива должна 
достичь своей цели» и высказал готовность под-
нять вопрос в палате. 

Это лишний раз доказывает, что с антисове-
тизмом самым тесным образом связан национа-
лизм. Власти пытаются убедить жителей, что их 
проблемы вызваны не провальным социально-
экономическим курсом, а «чуждой культурой» и 
«колониальным наследием». По этой причине 
инициируются бесконечные дискуссии в отно-
шении языка и алфавита, всё чаще приводящие 
к отвратительным результатам вроде появления 
«языковых патрулей». Верой и правдой служа 
правящим силам, эти идеологические подпорки 
рано или поздно рухнут. Крот истории роет мед-
ленно, но роет хорошо. 

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек.

Дорожная карта 
антикоммунизма

ЛАТИНСКАЯ АМЕРИКА

За последние три года число 
голодающих в Латинской Аме-
рике выросло с 43,3 млн до 56,5 
млн человек — такие данные об-
народовала на днях Продоволь-
ственная и сельскохозяйствен-
ная организация ООН (ФАО). 

Это увеличение представляет со-
бой парадокс, если учесть, что 

регион может производить продо-
вольствия почти в два раза больше 
численности своего населения, на-
помнил заместитель генерального 

директора и региональный предста-
витель ФАО Любеткин. 

Об этом чиновник заявил во время 
презентации доклада «Региональная 
панорама продовольственной и пи-
щевой безопасности в странах Ла-
тинской Америки и Карибского бас-
сейна» на конференции, в которой 
приняли участие Международный 
фонд сельскохозяйственного разви-

тия, Панамериканская организация 
здравоохранения, Всемирная продо-
вольственная программа и Детский 
фонд ООН. 

«Латинская Америка и Карибский 
бассейн переживают беспрецедент-
ную ситуацию с отсутствием продо-
вольственной безопасности, и про-
гнозы неутешительны», — сказал  
М. Любеткин. Он подчеркнул, что 

регион пострадал от ряда кризисов, 
которые привели к увеличению мас-
штабов голода и недоедания. Среди 
них он упомянул пандемию COVID-
19, изменение климата, серьёзную 
экономическую ситуацию и военный 
конфликт в Европе, что повлекло 
резкий скачок цен на энергоносите-
ли, удобрения и продовольствие. 

Марио Любеткин сослался на не-

давний отчёт Экономической комис-
сии для Латинской Америки и Кариб-
ского бассейна, согласно которому 201 
миллион человек живут в бедности в 
этом регионе, что составляет 32,1% от 
общей численности его населения. 

Здесь зарегистрирована самая вы-
сокая стоимость здорового, сбалан-
сированного питания по сравнению 
с другими географическими зонами, 
и 131 миллион человек не имеют к 
нему доступа из-за заоблачных цен. 

 
Пренса Латина.

Беспрецедентная ситуация

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Э то будет первый раунд дисциплинарных 
проверок, проводимых Центральным Ко-

митетом Компартии Китая 20-го созыва. 
Объекты инспекций — 30 государственных 
предприятий центрального подчинения,  
5 финансовых ведомств и Главное государст-
венное управление по делам физкультуры и 
спорта КНР. 

В ходе проверок усилия будут направлены 
на выявление принципиальных противоре-
чий и заметных проблем, препятствующих 

высококачественному развитию госпред-
приятий центрального подчинения, на ре-
шение актуальных проблем в финансовом 
секторе, а также на борьбу с коррупцией и 
глубокими институциональными проблема-
ми в спорте. 

Группы инспекторов проведут на отведён-
ных им местах работы примерно два с поло-
виной или полтора месяца в зависимости от 
типа проверки, которую они должны прове-
сти. Кроме того, будут открыты специальные 
телефонные линии и почтовые ящики для 
удобства граждан, желающих дать сведения 
по таким вопросам, как нарушения дисцип-
лины партийными кадровыми работниками.

Нарушения дисциплины 
недопустимыНа днях в различные ведом-

ства и на предприятия Китая 
были направлены 15 групп по 
проверке дисциплины, сообщает-
ся в официальном заявлении.
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Лидеры Лаосской Народ-
но-Демократической Рес-
публики и Социалистиче-
ской Республики Вьетнам 
договорились совместно ра-
ботать над дальнейшим 
укреплением дружествен-
ных отношений и всесто-
ронней кооперации во имя 
взаимной выгоды народов 
обеих стран. 

 

Президент Вьетнама Во 
Ван Тхыонг в сопровож-
дении высокопоставлен-

ной делегации на днях посетил 
соседнюю страну с визитом по 
приглашению своего лаосского 
коллеги Тхонглуна Сисулита. 
Они провели двустороннюю 
встречу с целью углубления 
всеобъемлющего сотрудниче-
ства между государствами, со-
общило Лаосское информа-
ционное агентство. 

В ходе переговоров собе-
седники рассказали друг другу 
о социально-экономическом 
развитии своих стран и отме-
тили: «Политические отноше-
ния между ЛНДР и СРВ стано-
вятся всё более тесными, что 
ведёт к крепкому взаимному 
доверию». 

Обе стороны высоко оценили 

всеобъемлющее сотрудниче-
ство между Коммунистической 
партией Вьетнама и Народно-
революционной партией Лаоса, 
государствами и народами. Это 
нашло отражение в укреплении 
и расширении взаимодействия 
в таких областях, как политика, 
торговля и экономика. 

Лаос и Вьетнам совместно 
содействовали взаимным ин-
вестициям, торговле и пере-
возкам и добились бо̀льших, 
чем ожидалось, успехов: дву-
сторонний товарооборот до-
стиг 1,7 миллиарда долларов в 
2022 году, увеличившись на 10 
процентов. 

Главы двух государств также 
обсудили направления сотруд-
ничества на ближайшие годы. 
Вьентьян и Ханой обязались 
продолжать оказывать друг 
другу поддержку в рамках дву-
сторонних и многосторонних 
механизмов на региональной 
и международной аренах. 

Оба президента выразили 
«приверженность укреплению, 
защите и углублению великой 
дружбы, особой солидарности 
и всестороннему сотрудниче-
ству между Лаосом и Вьетна-
мом, которые процветают на 
высшем уровне».

Лаос и Вьетнам: 
особая  

солидарность
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Российской Федерации 
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Личный секретарь Ленина 
в 1918—1924 годах Л. Фо-
тиева указывала на лю-

бовь Ленина к искусству. Она 
уточняет, что Ленин любил «те-
атр, живопись, скульптуру, ис-
кусство во всех его видах».  
К. Цеткин вспоминала, что Ле-
нин говорил о необходимости 
«создать в Советской России но-
вое искусство и культуру». Ре-
волюционерка М. Эссен также 
указывала на многосторонний 
интерес Ленина к различным 
видам искусства. 

Вот как характеризует отно-
шение Ленина к искусству пе-
вица А. Нежданова: «Ленин… 
никогда не пропускал случая 
проявить исключительно тёп-
лую заботу и внимание к арти-
стам и ко всем деятелям искус-
ства». А.А. Андреев отмечает, 
что Ленин «любил искусство, 
ходил в театры на хорошие пье-
сы, любил слушать хорошую му-
зыку». А.М. Горький вспоминает 
о Ленине: «Я нередко подмечал 
в нём черту гордости… русским 
искусством».  

А.В. Луначарский отмечал, 
что Ленин «любил русских клас-
сиков, любил реализм в литера-
туре, живописи». Однажды Ле-
нин даже сказал Луначарскому: 
«Какая увлекательная область, 
история искусства. Сколько 
здесь работы для коммуниста… 
И досадно мне, что у меня не 
было и не будет времени за-
няться искусством». 

Н.Ф. Петров вспоминает: «Я 
поражался его глубоким знани-
ем литературы, а музыку и театр 
он чувствовал особенно тонко». 
Н.К. Крупская утверждала, что 
Ленин «художественную лите-
ратуру… хорошо знал, а музыку 
любил». Г.Я. Лозгачёв-Елизаров 
вспоминал, что Ленин «горячо 
любил и ценил музыку, театр, 
искусство вообще». Нельзя 
пройти мимо и такого ленин-
ского замечания, высказанного 
им в беседе с Горьким: «Почему 
нам надо отворачиваться от ис-
тинно прекрасного, отказывать-
ся от него как от исходного 
пункта для дальнейшего разви-
тия, только на том основании, 
что оно «старое»?» 

Говоря о любви Ленина к ли-
тературе, нельзя не привести 
воспоминания Л. Фотиевой. Она 
отмечает, что Владимир Ильич 
«в короткие минуты отдыха… 
часто вынимал ту или другую 
книгу и перелистывал, перечи-
тывал страницы любимых ав-
торов». Работник Наркомата 
просвещения В. Шульгин вспо-
минает, что Ленин «очень лю-
бил русскую классическую ли-
тературу… В обычном разгово-
ре он использовал выражения, 
образы, почерпнутые у Гоголя, 
Некрасова, Чехова, Тургенева и 
других великих писателей». 

М. Эссен вспоминает, что Ле-
нин часто говорил о литературе, 
о своих любимых Салтыкове-
Щедрине и Некрасове. О поэме 
Некрасова «Русские женщины», 
которая его тронула, Ленин ска-
зал: «Вот в этом и сила худож-
ника — берёт за живое». Эссен 
добавляет: «Идейную направ-
ленность в художественных 
произведениях Ленин ставил 
выше всего, и потому он так це-
нил и любил Некрасова, кото-
рого почти всего знал наизусть». 
При этом Ленин любил слова 
Некрасова «Кто живёт без печа-
ли и гнева, тот не любит отчиз-
ны своей». 

Н.К. Крупская вспоминала, что 
в Шушенском Ленин читал Пуш-
кина, Лермонтова, Некрасова, 
много раз перечитывал Турге-
нева и Л. Толстого. Сестра Лени-
на Анна Ильинична вспоминала, 
как потрясла Ленина чеховская 
«Палата №6». Ленин в целом вы-
соко ценил Чехова, стиль его пи-
сания. Н. Мещеряков отмечал, 
что, уезжая за границу, Ленин 
взял с собой произведения Не-
красова и Гёте. Мещеряков до-
бавляет, что Ленин любил поэ-
зию, очень любил лирику, кото-
рую читал «с громадным удо-
вольствием». Читал Ленин Шев-
ченко, Коцюбинского, Франко и 
другую украинскую литературу. 
Брат Ленина Дмитрий Ильич от-
мечает, что Ленин любил по-
весть Б. Стоу «Хижина дяди То-
ма». Ленину очень нравилась 
«Любовь к жизни» Д. Лондона. 
Крупская вспоминает, что это 
произведение она читала Лени-
ну за два часа до его смерти. 

Ленин мог слушать выступле-
ния народных поэтов в рабочих 
кварталах Франции. Один из то-
варищей Ленина по ссылке вспо-
минал, что он любил «Фауста» 
Гёте и советовал его прочитать. 
И. Арманд вспоминает о поездке 
Ленина в ВХУТЕМАС в конце фев-
раля 1921 года. При этом зашёл 
разговор о литературе. Ленин 

признал революционное значе-
ние окон РОСТА и добавил, что 
следует знать и ценить лучших 
представителей русской дорево-
люционной культуры. При этом 
Ленин сказал, что любит Пушки-
на, и добавил, что ценит Некра-
сова, заключив: «Ведь на Некра-
сове целое поколение револю-
ционеров училось». По свиде-
тельству знавших Ильича, он счи-
тал себя воспитанным на Некра-
сове и что «ни одна социалисти-
ческая библиотека без сочинений 
Некрасова немыслима». Луначар-
ский вспоминает: «Некрасова и 
Салтыкова-Щедрина Ленин вы-
соко ценил как срывателей масок 
с крепостнической России» и что 
на первом плане они были у Ле-

нина как «выразители интересов 
крестьянства», а Салтыков-Щед-
рин «был одним из самых люби-
мых писателей Ленина». 

Незадолго до смерти Ленин 
просил прочитать ему «Мои 
университеты» Горького. Н.К. 
Крупская также вспоминала, что 
он особенно ценил «Мать», «На 
дне», «Песню о Соколе», «Песню 
о Буревестнике», «Страсти-мор-
дасти», «Двадцать шесть и од-
на». Жена Горького М.Ф. Андре-
ева вспоминает: «Ленин ценил 
«Мать» очень высоко, считая по-
явление её крупным событием, 
а недостатки видел больше все-
го в идеализации революцио-
неров-интеллигентов». Любо-
пытен и такой факт: Ленин с ог-
ромным интересом слушал рас-
сказ Горького о своём детстве, 
дедушке, бабушке, скитаниях, а 
потом как-то раз сказал ему: 
«Написать бы вам всё это… На-
до! Замечательно поучительно 
всё это». Ленин так оценивал 
Горького: «Это очень, очень хо-
рошо, что Горький с коммуни-
стами… Горький — настоящий 
революционный писатель, у не-
го громадный талант». И не раз 
говорил: «Учиться у него (Горь-
кого. — В.Р.) нужно, как смотреть 
и слушать». Крупская специ-
ально отмечает: «Алексея Мак-
симовича Ильич любил как че-
ловека, … любил как художни-
ка». Комендант Кремля П. Маль-
ков свидетельствует: «С какой 
любовью, с какой отеческой за-
ботой относился Владимир Иль-
ич к Максиму Горькому!» 

Н. Валентинов вспоминал: 
Ленин не любил Достоевского, 
«Обрыв» Гончарова, а «Обломо-
ва» и «Войну и мир» любил, од-
нажды прямо сказал: «Стыдно 
не знать Тургенева», произве-
дения которого великолепно 
помнил и гимназистом очень 
любил «Дворянское гнездо». 
Впрочем, В. Бонч-Бруевич сви-
детельствует, что Ленин «в об-
щем и целом… ценил талант 
Достоевского и считал его «За-
писки из мёртвого дома» «не-
превзойдённым произведени-
ем русской и мировой художе-
ственной литературы, так за-
мечательно отобразившим не 
только каторгу, но и «мёртвый 
дом», в котором жил русский 
народ при царях из дома Рома-
новых». Бонч-Бруевич также 
вспоминает, что Ленин особен-
но выделял Чехова и любил чи-
тать его рассказы. 

Большое впечатление про-
извели на Ленина «Нравы Расте-
ряевой улицы» Г. Успенского: он 
указывал, «что вот именно это и 
нужно давать самым широким 
массам и необходимо широко 
издавать». А. Луначарский отме-
чает: «К Успенскому Ленин от-
носился с особенной любовью».  

Интересны свидетельства 
А.М. Горького. В «Войне и мире» 

Ленина восхитила сцена охоты. 
Вот как Ильич характеризовал 
Л.Н. Толстого: «Какая глыба, а? 
Какой матёрый человечище! 
Вот это… художник… Кого в Ев-
ропе можно поставить рядом с 
ним? — Некого». 

По свидетельству В. Бонч-
Бруевича, в рабочем кабинете 
Ленина в Кремле был и четы-
рёхтомник русского языка  
В. Даля, который Ленин поста-
вил на вертушку, близко к свое-
му креслу у письменного стола; 
Ленин «часто, отдыхая, брал 
словарь Даля и очень внима-
тельно изучал его». Это под-
тверждает и Н.К. Крупская. 

В. Бонч-Бруевич приводит 
очень показательные слова Ле-
нина: «Мы должны будем со-
брать все подлинные рукописи 
и подготовить подлинные ака-
демические издания наших 

классиков, а потом с нужными 
предисловиями и примечания-
ми издавать отдельные их про-
изведения». Ленин уточнил: «Со-
вершенно необходимо собрать 
все рукописи классиков и других 
писателей… и издать так же, как 
и все другие материалы для из-
учения нашей обширной лите-
ратуры 19 века, нашей критики, 
публицистики, истории. Ведь в 
них отражалось очень многое из 
революционной и обществен-
ной борьбы своего времени». 

Ленин любил слушать стихи, 
особенно Демьяна Бедного. Но 
нравились ему больше не сати-
рические стихи Бедного, а па-
фосные. Произведения Бедного 
Ленин характеризовал как весь-
ма остроумные, метко бьющие 
в цель. При этом считал, что 
творчество Бедного — «действи-
тельно пролетарское искусство, 
оно близко рабочей массе, ко-
торое его прекрасно должно по-
нимать». 

В. Бонч-Бруевич вспоминает, 
что «в рабочем кабинете Ленина 
в Кремле на этажерке около сто-
ла, а нередко на самом столе 
можно было видеть томик  
Ф. Тютчева. Он часто перелисты-
вал, вновь и вновь перечитывал 
его стихи». Вскоре после ранения 
Ленин в присутствии гостей про-
чёл стихотворение И. Сурикова 
«Детство», начинающееся слова-
ми «Вот моя деревня; вот мой 
дом родной» и сказал: «Нашим 
поэтам нужно бы научиться так 
писать о детях и для детей». 

Как-то Ленин внимательно 
изучил «Смоленский этногра-
фический сборник» и по этому 
поводу сказал: «Какой интерес-
ный материал!.. На этом мате-
риале можно было бы написать 
прекрасное исследование о чая-
ниях и ожиданиях народных. 
Вот на что нужно было бы обра-
тить внимание наших истори-
ков литературы. Это подлинно 
народное творчество такое нуж-
ное и важное для изучения на-
родной психологии в наши 
дни». Он похвалил Бонч-Бру-
евича за его увлечение фольк-
лором, так как, «записывая и 
собирая среди народных масс 
рукописи, рассказы, легенды, 
изложения различных учений и 
тому подобные произведения», 
тот делает «нужное и важное 
дело», и отметил: «Здесь под-
линно народное творчество… 
Это многовековое творчество 
масс отображает их миросозер-
цание в разные эпохи». 

Сестра Ленина Мария Иль-
инична отмечает, что Ленин лю-
бил музыку, хотя редко бывал в 
опере и на концертах. Крупская 
вспоминает, что Ленин любил 
слушать музыку, больше всего 
скрипку, даже жалел, что не на-
учился на ней играть, любил и 
пианино. При этом музыку слу-
шал серьёзно, очень любил Ваг-

нера и обладал хорошей музы-
кальной памятью. 

Крупская отмечает богатый и 
разнообразный репертуар музы-
кальных произведений, люби-
мых Лениным: романс «Я Вас 
люблю, люблю безмерно» (из 
«Пиковой дамы»), «Нас венчали 
не в церкви», «Замучен тяжёлой 
неволей…», «Варшавянка», «Мар-
сельеза», «Смело, товарищи, в но-
гу…», «Беснуйтесь, тираны…», 
«Вы жертвою пали в борьбе ро-
ковой…». Оперу Ильич любил 
больше балета. Есть свидетель-
ство, что Ленин хорошо играл на 
гитаре и в 8 лет бойко исполнял 
на рояле многие детские пьесы. 

Одобрил Ленин и создание 
государственной коллекции 
старинных инструментов. Пле-
мянник Ленина Виктор Дмит-
риевич отмечал, что Владимир 
Ильич «любил слушать деревен-

ские частушки… Слушая ча-
стушки.., хохотал до слёз». 

О разносторонних ленинских 
музыкальных и песенных сим-
патиях сообщает Дмитрий Иль-
ич. Он вспоминает, что в юности 
Ленин пел под рояль с сестрой 
Ольгой. При этом они исполня-
ли «Нелюдимо наше море…». 
Ленин любил «Свадьбу» Дарго-
мыжского, «Чудесные глазки» 
Гейне. Дмитрий Ильич добав-
ляет, что в пении Владимира 
Ильича «всегда звучали удаль, 
высокий подъём, призыв!». 

Ленин не раз указывал: у нас 
должны быть свои революцион-
ные песни. Анна Ильинична 
вспоминала, что Владимир Иль-
ич восхищался революционны-
ми песнями польских рабочих 
и говорил, что надо создать та-
кие и для России. П. Лепешин-
ский вспоминает, что Ленин 
любил «Смело, товарищи, в но-
гу…» и сам её запевал, энергич-
но побуждая и остальных ис-
полнять эту песню. 

На разносторонность ленин-
ских музыкальных увлечений 
указывала и Л. Фотиева. Она от-
мечала, что Ленин «очень любил 
музыку, глубоко чувствовал её 
и понимал… Музыка воодушев-
ляла его на борьбу, в музыке 
черпал… духовное наслаждение 
и отдых… Часто урывал мину-
ты, чтобы послушать исполне-
ние крупных пианистов... Слу-
шал пение Неждановой и на-
слаждался им… Живя в эмигра-
ции, посещал симфонические 
концерты. Особенно любил 
симфонии Чайковского. В труд-
ные годы борьбы… находил от-
дых в слушании пения… Восхи-
щался «Патетической симфони-
ей» Бетховена». 

Фотиева вспоминает, что Ле-
нин «с удовольствием слушал 
романсы Даргомыжского, Ру-
бинштейна, Чайковского. Из 
фортепьянных произведений… 
больше всего любил слушать 
«Патетическую симфонию» Бет-
ховена». Горький приводит такое 
мнение Ленина об «Аппассио-
нате»: «Не знаю ничего лучше 
«Аппассионаты». Готов слушать 
её каждый день. Изумительная, 
нечеловеческая музыка. Я всегда 
с гордостью… думаю: вот какие 
чудеса могут делать люди!» По 
воспоминаниям Н. Валентинова, 
Ленин так сказал об «Аппассио-
нате»: могу слушать её много 
раз «и каждый раз она меня за-
хватывает и восхищаюсь всё бо-
лее и более». У Бетховена Ленину 
также нравились увертюры «Ко-
риолан» и «Эгмонт». 

Н. Петров вспоминал, что «в 
музыке Владимир Ильич высоко 
ценил немецких композиторов-
романтиков Шумана, Шуберта. 
Но особенно близка ему была 
музыка Бетховена». Интересно, 
что, когда составлялся список 
предполагаемых памятников, 

Ленин добавил в него Бетховена 
и Римского-Корсакова. 

Интересны воспоминания и 
товарища Ленина по эмиграции 
в Брюсселе И. Попова. Вот что 
Ильич рассказал ему: «Мы в дет-
стве с Сашей, с братом, уезжали 
(на лодке по Волге. — В.Р.) очень 
далеко…, и над рекой, бывало, 
стелется неизвестно откуда пес-
ня… И песни же у нас в России!» 
П. Заславский вспоминает, что 
после субботника 1 мая 1920 го-
да собрались на набережной 
Москвы-реки и один из присут-
ствовавших запел «Слезами за-
лит мир безбрежный…». Ленин 
тут же и первым подхватил её. 
Любил Ленин и песню «Белая 
армия, чёрный барон…». 

Создатель и первый руково-
дитель нынешнего Государст-
венного русского народного хо-
ра М. Пятницкий вспоминает, 
что при встрече с Лениным рас-
сказал ему, как собирал песни, 
организовал хор, как проходят 
выступления хора. На это Ильич 
ответил: «Это хорошо! И про-
должайте это делать. Если что-
нибудь нужно будет вам, черк-
ните…, и я вам помогу». И в 
дальнейшем помогал. 

Ленин обратил внимание  
В. Бонч-Бруевича на то, что бе-
жавшие от помещиков на Дон, 
Волгу и в другие районы кресть-
яне создали свои, отличные от 
крепостного крестьянства пес-
ни: «Тот же народ, а совсем дру-
гие песни, полные удали и от-
ваги, смелые действия, смелый 
образ мыслей; постоянная го-
товность на восстание». 

Нравилось Ленину и детское 
пение. Так, 7 января 1924 года 
на устроенной в Горках ново-
годней ёлке для детей он вни-
мательно слушал юных чтецов 
и исполнителей песен. 

В разговоре с Д. Бедным Ле-
нин отметил: «Старой песне на-
до противопоставить новую 
песню, в привычной своей, на-
родной форме — новое содер-
жание. Вам следует постоянно, 
упорно, систематически… ука-
зывать на то, что вот прежде 
была… «распроклятая служба 
царская», а теперь служба рабо-
че-крестьянскому, советскому 
государству, — раньше из-под 
кнута, из-под палки, а теперь 
сознательно, выполняя револю-
ционно-народный долг, — 
прежде шли воевать за чёрт зна-
ет что, а теперь за своё». 

Уделял внимание Ленин и те-
атру. Крупская прямо указала, что 
он «театр очень любил — всегда 
это производило на него сильное 
впечатление». Вот как, по свиде-
тельству Лепешинского, Ленин 
говорил о роли театра в Совет-
ской России: «Театр нужен не 
столько для пропаганды, сколько 
для отдыха работников от повсе-
дневной работы. И наследство от 
буржуазного искусства нам рано 
ещё сдавать в архив». 

Мария Ильинична свидетель-
ствует, что Ленину очень нра-
вился Художественный театр.  
А. Луначарский как бы добавляет: 
«Спектакли в этом театре не-
изменно производили на него 
отличное впечатление». Луна-
чарский приводит и такую ка-
тегоричную фразу Ленина: «Ес-
ли есть театр, который мы долж-
ны из прошлого во что бы то ни 
стало спасти и сохранить, — это, 
конечно, МХАТ». Во МХАТ Ле-
нин посмотрел «На всякого муд-
реца довольно простоты». При 
этом Ленин «был целиком по-
глощён происходящим на сце-
не, весело смеялся». Он так оце-
нил исполнение роли генерала 
Крутицкого К. Станиславским: 
«Станиславский настоящий ху-
дожник. Он настолько перево-
плотился в этого генерала, что 
живёт его жизнью в мельчай-
ших подробностях». Со Стани-
славским Ленин «с увлечением 
и большим интересом беседо-
вал о работе театра и его на-
сущных нуждах». 

Много внимания уделял Ле-
нин вопросам сохранения па-
мятников культуры, в том числе 
архитектуры. Интересный в свя-
зи с этим факт приводит уже 
упоминавшийся В. Шульгин. В 
августе 1918 года Ленин похва-
лил Шульгина за то, что тот спас 
произведения искусства и лите-
ратуры помещичьей усадьбы Ря-
занской области и устраивал вы-
ставки изобразительного искус-
ства: «Вы хорошо сделали, что 
спасли ценности, собранные в 
поместьях, и сделали их достоя-
нием народа. Всё это создано 
народом и принадлежит ему». 

Уже в ноябре 1917 года Ленин 
распорядился начать проверку 
и эвакуацию исторических и 
культурных ценностей из Пет-
рограда и пригородных дворцов 
в Москву, где эти ценности раз-
местили в кремлёвских зданиях 
и Оружейной палате. В даль-
нейшем Ленин «интересовался, 
правильно ли организована 
охрана, надёжна ли она, как 

отапливаются помещения, где 
хранятся исторические ценно-
сти». Он запретил в зимнее вре-
мя снижать температуру возду-
ха в помещениях, где хранились 
ценные картины и фрески. 

1 мая 1918 года, гуляя по Крем-
лю, Ленин ознакомился с устрой-
ством колокольного и курант-
ного боя и сказал: «Надо, чтобы 
и эти часы заговорили нашим 
языком». В августе 1918 года Ле-
нин поинтересовался, можно ли 
починить часы на Спасской баш-
не Московского Кремля и заста-
вить куранты исполнять «Ин-
тернационал»? Со временем ча-
сы заработали: куранты в пол-
день играли «Интернационал», а 
в полночь — «Вы жертвою пали 
в борьбе роковой…». 

Но при этом Ленин говорил, 
что надо снять орлов с фасада 
Большого Кремлёвского дворца, 
снять мемориальную доску, 
установленную в память о рож-
дении Александра II. В. Бонч-
Бруевич отмечает, что уже на 
следующий день после переезда 
из Петрограда в Москву (12 мар-
та 1918 года) Ленин с удоволь-
ствием совершил автомобиль-
ную прогулку по Москве, «вол-
нуясь, осматривал Кремль и рас-
спрашивал, удалось ли сохра-
нить все ценности дворцов, Гра-
новитой и Оружейной палат, 
знаменитую патриаршую риз-
ницу и библиотеку с её ценней-
шими книгами и древними ру-
кописями», и обрадовался, когда 
узнал, что всё это сохранилось, 
и дал указание взять на учёт всё 
имущество Кремля. 

После этого Ленин за три дня 
обошёл весь Кремль, подробно 
осмотрел здания, дворцы, Гра-
новитую палату, боярские тере-
ма, дважды прошёл вдоль стен 
Кремля, «подходя к каждой 
башне и интересуясь её состоя-
нием». Потом Ленин приказал 
исправить выходящую к Исто-
рическому музею и повреждён-
ную при штурме Кремля баш-
ню. А после распорядился отре-
ставрировать храм Василия Бла-
женного. Он также следил за 
реставрацией фресок Успенско-
го собора и приказал восстано-
вить проездную арку у собора 
12 апостолов у колокольни Ива-
на Великого. 

Интересовала Ленина и судь-
ба Ярославля, очень пострадав-
шего от огня белых в ходе 
контрреволюционного мятежа 
в городе 8—21 июля 1918 года. 
Ильич хотел, чтобы были вос-
становлены ярославские древ-
нерусские церкви. Узнав, что в 

старинных русских городах пы-
тались разрушить церкви, он 
немедленно разослал телеграм-
мы и строгие приказы этого не 
делать. Он также вызывал пред-
ставителей местных властей, 
разъясняя им значение истори-
ческих памятников. Ленин рас-
порядился привести в порядок 
здание бывшей Шереметевской 
больницы (ныне Института 
имени Склифосовского). Когда 
это здание было отремонтиро-
вано, Ленин поехал его посмот-
реть и «от души радовался, что 
такое прекрасное здание уда-
лось в целости сохранить». 

Ленин любил картины Репи-
на, Шишкина, Айвазовского, 
Крамского, Поленова. Луначар-
ский вспоминает, что Ильич вы-
соко ценил передвижничество. 
Один из латышских революцио-
неров — К. Парум вспоминал, 
что несколько его сослуживцев 
увлекались живописью и про-
сили выделить им для занятий 
отдельную комнату в Кремле. С 
этой просьбой в мае или в нача-
ле июня 1918 года Парум пошёл 
к Ленину. Выслушав просьбу, 

Ленин воскликнул: «Это замеча-
тельно, это чудесно, это хоро-
шо!.. Хорошо, что наши бойцы 
хотят учиться, и как раз искус-
ству, хотя идёт война». Просьба 
была выполнена. 

В. Бонч-Бруевич специально 
отмечает, что Ленин даже в тя-
жёлое время уделял внимание 
охране и восстановлению па-
мятников старины. Когда из 
Петрограда поступил запрос, 
сносить ли памятники царям, 
Ленин ответил: «Все памятники 
должны оставаться на месте. 
Пусть будущее поколение видит 
тех, которые угнетали народ». 
Ленин предложил поставить па-
мятник Л. Толстому напротив 
Успенского собора в Москов-
ском Кремле, в котором тот был 
предан Синодом анафеме. 

Бонч-Бруевич специально от-
мечает, что Ленин «Москву… 
предлагал украсить многочис-
ленными памятниками выдаю-
щимся революционерам, обще-
ственным деятелям, представи-
телям литературы и искусства». 
В разговоре с Луначарским Ле-
нин посоветовал тому прежде 
всего выбрать ряд хороших, яр-
ких лозунгов из классической и 
марксистской литературы и 
оформить их в виде надписей 
на стенах домов в тех местах, 
где они особенно могут бро-
саться в глаза. В дальнейшем 
Ленин часто справлялся у Луна-
чарского, как это выполняется. 

Ленину очень понравился па-
мятник Марату у Троицких ворот 
Кремля. Ленин прямо сказал: 
«Нам нужно изобразить… Мара-
та, Дантона, Бабёфа, Бакунина и 
многих других революционеров 
старых времён, чтобы наши экс-
курсии по Москве… могли полу-
чать сведения из истории рево-
люционной борьбы, слушая рас-
сказы о революционерах… у под-
ножия памятников. Нам нужно 
возвести на площадях монумен-
тальные скульптурные группы, 
которые изображали те или дру-
гие эпизоды борьбы за освобож-
дение трудящихся… Парижская 
Коммуна даёт нам множество 
первоклассных сюжетов». 

Он предлагал установить в 
Москве памятники Марксу, Эн-
гельсу, Л. Толстому, Робеспьеру, 
Герцену, парижским коммуна-
рам, Ломоносову, Сковороде, 
Пушкину. Памятники револю-
ционерам, лозунги и т.п. Ленин 
называл «монументальной про-
пагандой». 

Ленин специальное внимание 
обращал на сам факт открытия 
памятников: «Пусть каждое та-

кое открытие будет актом про-
паганды, маленьким праздни-
ком, а потом по случаю юбилей-
ных дат можно повторять напо-
минанием о данном великом 
человеке, всегда, конечно, от-
чётливо связывая его с нашей 
революцией и её задачами». Ле-
нин отмечал необходимость 
установления бюстов, памятни-
ков, барельефов. Ленин был 
инициатором создания мемо-
риала в память павших героев 
Октября, открытого 7 ноября 
1918 года на Красной площади. 

Академик архитектуры И.В. 
Жолтовский вспоминал: Ленин 
часто говорил, что при рекон-
струкции Москвы необходимо 
сохранять памятники древнего 
зодчества, всё ценное, что соз-
дано художественным гением 
русского народа. Интересны 
воспоминания и коменданта 
Кремля П. Малькова. Он утвер-
ждал, что Ленин «терпеть не мог 
памятников царям, великим 
князьям, прославленным при 
царе генералам. Он не раз гово-
рил, что победивший народ дол-
жен снести всю эту мерзость, 

напоминающую о самодержа-
вии, оставив в виде исключения 
лишь подлинные произведения 
искусства, вроде памятника 
Петру I в Петрограде». По его 
предложению Снесены памят-
ники Александру II в Кремле, 
Александру III у храма Христа-
Спасителя, генералу Скобелеву. 

Не был Ленин равнодушен и к 
кино и в Горках его с удоволь-
ствием смотрел. Луначарский 
утверждал, что Ленин «огром-
ный интерес… проявлял… к ки-
нематографу», и вспоминал, что 
Ленин «подчеркнул необходи-
мость установления определён-
ной пропорции между увлека-
тельными кинокартинами и на-
учными… Производство новых 
фильмов, проникнутых комму-
нистическими идеями, отра-
жающих советскую действитель-
ность, надо начинать с хрони-
ки… Ленты контрреволюцион-
ные и безнравственные не долж-
ны иметь место… Из всех ис-
кусств для нас важнейшим яв-
ляется кино». Ленин объяснял 
это так: «Это могущественней-
шее орудие научной пропаганды 
и сильнейшая — действующая 
прямо на воображение и чувства 
— агитация». Поэтому, по мне-
нию Ленина, кинопродукция 
должна быть в руках государст-
ва, её содержание должно опре-
деляться организационно-про-
пагандистскими органами. 

Интересно и такое высказы-
вание Ленина, приведённое  
В. Бонч-Бруевичем, что кино, до 
тех пор, пока оно находится в 
руках пошлых спекулянтов, при-
носит больше зла, чем пользы, 
нередко развращая массы от-
вратительным содержанием, но, 
конечно, когда массы овладеют 
кино и когда оно будет в руках 
настоящих деятелей социали-
стической культуры, то оно явит-
ся одним из могущественней-
ших средств просвещения масс. 

При этом Ленин сам с удо-
вольствием смотрел и комедии. 
Учитывая, что основная масса 
трудящихся ещё неграмотна 
или малограмотна, Ленин от-
метил, что кино надо наладить 
как можно скорее. Он даже 
предупредил: «Кино в деревне 
не менее важно, чем книга». По 
мнению Ленина, «кино — самый 
важный учитель даже для самых 
безграмотных». Ленин отметил: 
надо, чтобы кино проникло в 
каждый рабочий посёлок, каж-
дую деревню. Это… архиваж-
нейшее дело. М.И. Ульянова 
вспоминает, что Владимир Иль-
ич «с удовольствием просмат-
ривал новые революционные 
фильмы… Из последних картин 
… он с особенным удовольстви-
ем смотрел постановку «Чудо-
творец»… и отворачивался от 
комических побасёнок амери-
канского кинематографа». 

Ленин указывал на большую 
роль искусства в жизни новой, 
Советской России. К. Цеткин 
приводит такие его слова на этот 
счёт: «Подумайте о том влия-
нии, которое оказывали на раз-
витие нашей живописи, скульп-
туры люди и прихоти царского 
двора… Красивое нужно сохра-
нить, взять его как образец. Ис-
ходить из него, даже если оно 
«старое». Почему нам нужно 
отворачиваться от истинно пре-
красного?» И добавлял: «Искус-
ство принадлежит народу. Оно 
должно уходить своими глубо-
чайшими корнями в самую тол-
щу самых широких трудящихся 
масс. Оно должно быть понятно 
этим массам и любимо ими. Оно 
должно объединять чувство, 
мысль и волю этих масс, поды-
мать их. Оно должно пробуж-
дать в них художников и разви-
вать их… Для того, чтобы искус-
ство могло приблизиться к на-
роду и народ к искусству, мы 
должны сначала поднять их об-
щий образовательный и куль-
турный уровень». 

Цеткин вспоминает, что Ле-
нин специально отмечал: 
«Красный Октябрь открыл ши-
рокий путь для культурной ре-
волюции величайшего масшта-
ба… Подъём общего культурно-
го уровня масс создаст ту твёр-
дую, здоровую почву, из кото-
рых вырастут могучие, неисчер-
паемые силы для развития ис-
кусства, науки и техники…» Ле-
нин также отмечал: «Балет, те-
атр, опера, выставки новой и 
новейшей живописи и скульп-
туры — всё это служит для мно-
гих за границей доказатель-
ством того, что мы, большевики, 
вовсе не… ужасные варвары». 

Из этого видно, какое большое 
значение придавал Ленин со-
ветскому искусству в деле про-
паганды социализма в Совет-
ской России. В беседе с Луна-
чарским Ленин высказал уве-
ренность, что «когда схлынут за-
боты, народное искусство рас-
цветёт во всех концах нашей 
страны и поразит». Думается, 
что история Советской России и 
СССР полностью подтвердила 
эту уверенность основателя пер-
вого в мире социалистического 
государства. 

 
Валерий РЫБАЛКИН, 

кандидат исторических наук.

В.И. ЛЕНИН: «Почему нам нужно отворачиваться
от истинно прекрасного?»В.И. Ленин интересен многим не только 

как революционер, выдающийся советский 
государственный деятель и вождь партии 
большевиков, но и как человек. Богатый и 
разнообразный материал по этому вопросу 
содержится в мемуарах о Владимире Ильиче, 
в том числе о его эстетических вкусах.

q «В.И. Ленин слушает «Аппассионату» Бетховена». Г. Светлицкий, 1938—1948.

q «Пятницкий у В.И. Ленина». Г. Гонгдова.


